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Hay situaciones, hechos, Hermanas, que nos ayudan a vivir como verdaderas Dominicas de la
Anunciata. Al experimentar la muerte y partida de Nati, surge espontáneamente la reflexión que
definitivamente es una opción no pasar por la vida “sin pena ni gloria”, entre mediocridades,…y mucho
más si fuimos llamadas, convocadas por Jesús a vivir con él. 
En este último tiempo, hemos ido perdiendo o ganando para el cielo Hermanas que tenían un
denominador común; Roser, Mercedes y ahora Nati… y tantas otras que seguramente en el lugar
donde estuvieron dejaron huellas. Aquí en nuestra Provincia, ellas dejaron huellas, se identificaron por
una sensible humanidad, la conexión con el Evangelio de Jesús y sus opciones, la alegría y el gozo de
pertenecer a Dios, la radicalidad y valentía. Sin duda que Dios en nuestras Hermanas, nos quiere decir o
gritar algo; quizá el cómo nos quiere,... y algo deberemos aprender. 
Hemos tenido la gracia y aún tenemos Hermanas que transparentan, reflejan o tienen la "impronta del
Dios de Jesús", Ellas con sus vidas, sus actitudes, nos muestran a un Dios alegre, un Dios amor, cercano,
compasivo, misericordioso. Sus vidas son faros, son camino, son surco. 
Ellas fueron buen material conductor de esa gracia, de ese amor. Fueron fieles vasos comunicantes de
lo que recibían en la contemplación, en la Palabra, en la Eucaristía; como la Madre, no se dejaron ganar
ni un milímetro por la tentación del vivir en la mediocridad, no quisieron mostrar una imagen
distorsionada del Dios de la vida como a veces nos sale en el cómo somos, vivimos o actuamos…
San Francisco de Asís lo decía claramente: “ten cuidado con tu vida, tal vez sea el único evangelio que
algunas personas leerán…” y muchos esperan que mostremos al Dios Verdadero,  al Dios de Jesús. A la
luz de sus vidas y ejemplos me pregunto: ¿qué imagen de Dios transparento a mis hermanas? ¿Dejo
pasar por mi vida como un buen material conductor su energía, que es su gracia, su bondad? ¿Soy
transparencia de un Dios todo amor, alegre, compasivo, paciente, misericordioso? O al contrario una
imagen de un dios controlador, exigente, indolente,…? 
Nati, con tu vida reflejaste lo que te apasionaba, el amor de Dios por la humanidad, por la justicia, por
llegar a todos, especialmente a los más pobres, el hacer siempre más y más, de lo que daban tus
fuerzas. En tu mirada, en tu permanente sonrisa, se reflejaba ese fuego del Evangelio que querías vivir, y
que fuiste consolidando paso a paso, golpe a golpe, verso a verso…
Gracias por todo, por tanto…Ayúdanos a mantener el ideal, a no bajar la guardia, a vivir y morir por
Jesús y su Reino. 

Gracias querida Hermana. Descansa en gozo y paz.

Tus hermanas de la Pcia Santa Rosa. 

EDITORIAL
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A NUESTRA QUERIDA HNA.  NATIVIDAD MARTÍNEZ DE CASTRO

...........................................................................................................................



La Hna Nati me acompañó en mi adolescencia, formándonos y acompañándonos en la comunidad
de la capilla Ntra. Sra de Nazaret, donde nos asesoraban las Hnas Dominicas de la Anunciata. 
De ella, recuerdo su compromiso con los desposeídos, con quienes no teníamos voz ante un
gobierno dictatorial, arriesgando su vida en innumerables ocasiones por los que sabía era su lucha
contra las injusticias. Buena mujer, valiente, cariñosa, entregada a su labor pastoral.
Sólo agradecer al Dios de la Vida por haber compartido con la querida Hna. Nati, años de intensas
vivencias en tiempos difíciles, en que alzar la voz, según nos muestra el Evangelio, era arriesgado.
Ruego para que esté gozando de la presencia de Dios, con su maravillosa voz y alegría... (Ely
Jiménez)

Soy una de las fundadoras de las comunidades juveniles de Colón Oriente y como no recordar de
ella su gran generosidad como persona y gran misionera de la evangelización, sobre todo que su
siembra en la juventud de entonces dio grandes frutos
Frutos que aún estamos trabajando en la comunidad de Colón, una gran visitadora de compartir
con las familias; preocupada no tan solo de las masas sino preocupación personalizada, ella fue un
tremendo apoyo en mi primer embarazo como madre soltera, y el primer pijama que tuvo mi hijo
me lo envió ella desde España. Hasta el día de hoy guardo la etiqueta, en gratitud y su lindo gesto
para no olvidarlo, ella habrá partido pero en mi corazón siempre estará y vivirá en mi recuerdo,
bella, hermosa. Si tengo algo bueno, es porque lo recibí de Uds. Y eso me ayudó en la formación de
mi hijo. Yo estoy agradecida. Te quiero mucho mucho (Iris Rivera)
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ALGUNOS TESTIMONIOS
LAICOS DE LA COMUNIDAD DE COLON ORIENTE –  SANTIAGO – CHILE

...........................................................................................................................

Tengo miles de recuerdos, Gran mujer, entregada a su
comunidad, comprometida, noble, una súper Profesora,
tenía esa capacidad de reconocer a las personas por su
nombre, se sentaba a la mesa a compartir con su
comunidad. Tremendamente amorosa, conciliadora. Con su
sencillez conquistó a muchos. Se ganó un espacio en
nuestro corazón. Ella vivirá en nuestros recuerdos. Y
escucharemos su dulce voz por siempre (Verónica Ogaz)

HERMANAS QUE NOS HABLAN DE H.  NATI. . .

Tuve la gracia de vivir cerquita de H. Nati los 12 años en que fui parte del Consejo general.
¡Cuánto aprendí a su lado! Fue maestra de vida para mí y la considero un gran referente de lo
que es una auténtica Dominica de la Anunciata, un modelo que nos anima a caminar, a ser
mejores. Eso he sentido cuando ha partido: una pena grande por no tenerla ya en este
mundo, pero junto a la certeza de su presencia ya plena en el Cielo, experimenté el ánimo, las
ganas de seguir sus huellas y la necesidad de agradecer a Dios por su vida y testimonio.
La conocí en sus años jóvenes en la Provincia, cuando siendo yo estudiante llegaba a los
Encuentros provinciales del verano desde Chile, donde se vivían momentos difíciles a nivel
político, y nuestras hermanas estaban muy comprometidas con el pueblo en fidelidad al
Evangelio. Nosotras las admirábamos, llegaba Nati, también Mercedes Martín y otras, llenas
de vida y entusiasmo compartían sus vivencias; siempre comentábamos la riqueza que
suponía su participación en los Encuentros.
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...........................................................................................................................

Amaba profundamente a la Congregación, a lo largo y a lo ancho, en todos los continentes, y en
sus visitas especialmente en las del segundo período, gozaba haciendo memoria de todas las
casas para que nos sintiéramos unidas como un solo cuerpo e hiciéramos nuestra la misión de
todas. Ella decía que la Priora general hacía presente a la Congregación entera.
Me sentí muy apoyada en todo lo que se organizaba desde la Delegación de Formación, conté
siempre con su estímulo y su presencia en los distintos encuentros.

El Señor envió a  H. Nati a la nueva fundación de Filipinas, la seguíamos por el Boletín Anunciata
en sus correrías apostólicas y su entrega a la pastoral juvenil vocacional y a la formación; nunca
imaginé que nos encontraríamos al aceptar ambas la misión que Dios nos encomendó a través
de nuestras hermanas. ¡Tantos recuerdos y enseñanzas vinieron a mi mente estos días! Es
verdad que a las personas se las conoce en el día a día, en sus actitudes cotidianas, en la
fidelidad a su vocación y misión. ¿Cómo la he visto yo a Nati dando respuesta a la Gracia de Dios
en lo cotidiano? 
Plenamente mujer, auténticamente consagrada, hasta la médula Dominica de la Anunciata. Libre,
con una libertad que la desapegaba de todo para hacerse totalmente disponible.  La recuerdo
hablando a las hermanas de un Curso de Bodas de Oro, diciéndoles algo así como: ¡Hermanas,
hemos dejado todo, no tiene sentido apegarnos a nada! y expresarles la alegría que da el
sentirse sin ataduras para ir a donde el Señor quiera. Era libre también para expresar sus
convicciones, para tomar iniciativas, para enfrentar situaciones difíciles, con la fuerza que da el
Espíritu; no huyendo de responsabilidades por evitar el choque, siempre misericordiosa y
conciliadora.
Firme y a la vez condescendiente, dialogante, sin retacear su tiempo, muy generosa para dar y
darse. La recuerdo en su despacho, concentrada en sus trabajos, cuando entraba para
consultarle algo, dejaba todo; parecía que nada tenía que hacer, su atención era plena; lo mismo
si la llamaban por teléfono, nunca se la interrumpía. Su actitud era siempre fraterna, acogedora,
hacía sentir a todos el afecto y la valoración. También en la comunidad, tenía una palabra para
todas, con un talante alegre y vital, se notaba su presencia. Cuando llegaba después de un largo
tiempo de estar fuera, se hacía sonar el timbre de la casa y todas las hermanas íbamos a portería
a recibirla a ella y a su acompañante, había clima de fiesta.
Era mujer de la Palabra, tenía un aprecio especial por la Palabra de Dios; cuando hacía su oración
en la capilla se la veía ensimismada en las Escrituras, que leía en inglés para no perder la práctica
del idioma. Nos proponía con insistencia al Consejo compartir la Palabra.Amaba también el
estudio, era profunda, no se quedaba en superficialidades y se preocupaba por que la formación
de las hermanas jóvenes fuera intensa y bebieran del carisma; que las formadoras se dedicaran
a tiempo completo a su misión. Organizaba su cronograma incluyendo siempre la participación
en las asambleas eclesiales y dominicanas para superiores mayores, que luego nos comentaba.
Tuve la alegría de acompañar a H Nati en diversas visitas canónicas, que llamaba “pastorales”,
tanto en el primer período de su gobierno como en el segundo. Ella valoraba mucho la visita a las
hermanas, la posibilidad de conversar con cada una, de animar a las comunidades, lo concebía
como un medio privilegiado para tomar contacto con la Congregación. Ella misma decía que
dedicaba a ello la mayor parte de su tiempo, lo hacía poniendo alma y vida en cada visita, aunque
supusiera mucho esfuerzo. No escatimaba su tiempo para el diálogo con cada hermana. Si bien
no era su estilo enviar muchas circulares, el acta que dejaba en cada comunidad y en las
Provincias o Vicariato eran como “circulares in situ”, de una gran sabiduría evangélica y también
una gran concreción, a partir de haberse interiorizado de las distintas realidades.



Sabía trabajar en equipo, en el Consejo todas teníamos la palabra y nos escuchaba, tenía un
estilo de gobierno participativo y una mente lúcida. Se daba su tiempo, pero abordaba
ordenadamente los asuntos. No se atribuía nada a sí misma sino al trabajo de todo el
Consejo, así me lo decía hace poco, cuando yo le expresaba mi valoración hacia su misión.
Hay algo que observaba en Nati, no se sentía nunca ofendida, tenía una madurez humana
que le hacía trascender las contrariedades, no enredarse en susceptibilidades, saber
comprender y no dejarse paralizar ni desanimar, sino ir siempre hacia adelante. Entusiasta,
alegre, animosa y eso contagiaba; era una mujer, una religiosa carismática, llena de fuerza y
pasión que llegaba al corazón, no le interesaba “caer bien”, sino llegar con el mensaje de
Jesús, animarnos a todas a vivir a fondo nuestra vocación. Tenía el corazón centrado en
Jesucristo y adherido firmemente al carisma de Domingo y de Francisco Coll testimoniado
admirablemente por nuestras Hnas Mártires, hacia quienes ella nos convocó a mirar en el
“Año de la Fidelidad”, para que el ejemplo de nuestras Hermanas iluminara nuestro camino
como Dominicas de la Anunciata. 
Llegaba además a los laicos en sus visitas canónicas y en otras ocasiones: a claustros de
profesores, padres de familia, grupos juveniles; para todos tenía palabras de ánimo que los
llevaran a vivir la vocación cristiana, a evangelizar a través de la educación, a preguntarse por
su vocación si se trataba de los jóvenes o a cuestionar a los padres cristianos acerca del
acompañamiento a la vocación de sus hijos. La pastoral vocacional le inquietaba, no
olvidamos su misión en Indonesia junto con una hermana de este país, siendo ya general, en
continuidad con tantas otras hechas antes de serlo. También su entusiasmo por el “Año
vocacional” que se celebró en el 2014.
Se la veía muy humana, guardando mucho afecto por su familia personal, cordial y solícita
con la familia de las hermanas, capaz de contemplar situaciones especiales; al mismo tiempo
la recuerdo animando a las hermanas a vivir con libertad los lazos familiares, sin ataduras
que restaran fuerza a la vivencia de su vocación y misión.
Se distinguía Nati por su sencillez, que la hacía cercana a todos sin crear distancias que
entorpecieran la confianza y la comunicación, al contrario facilitándolas. Se mostraba como
era, sin doblez. Destacaba también en la simplicidad y la pobreza, la austeridad en el vestir, el
no crearse necesidades, en esto también nos daba ejemplo.
¡Tantas cosas!...¡Gracias H. Nati! Fuiste una bendición para la Congregación! Y lo seguirás
siendo, junto a tantas hermanas que iluminaron nuestro camino y ya están en el Cielo. Tu
vida de itinerante misionera, apasionada por Cristo, toda de Dios y de la humanidad como la
de Domingo de Guzmán y Francisco Coll, fue un gran SÍ, que como el de María anima nuestra
vida de Dominicas de la Anunciata. 

...........................................................................................................................

¡Has dejado huella en nosotras y te guardamos en el
corazón! Sabemos que podemos decir, como de Santo

Domingo, que nos serás aún más útil en el Cielo. 
 ¡GRACIAS NATI!

H. Ma.  Inés Fuente
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 "Tengo muchos recuerdos, vivencias, ejemplos, mensajes,  muy lindos de nuestra Hna Naty,
viví con ella en Colon Oriente. Ella estudiaba en la Univerdidad de Chile literatura y en
pastoral era responsable de los jóvenes y charlas de formación a todos los grupos de adultos
y jóvenes. Nos movilizaba a todos con sus cantos, nos ensayaba a todos: hnas y pueblo antes
de la Misa, mes de Maria y otras celebraciones, todos cantábamos y sabíamos muchos
cantos por ella, caminaba y cantaba y la seguíamos y le pedíamos cantos. Muy original en las
celebraciones, hacia participar a todos los laicos, integrada en todas las actividades
parroquiales y de la Vicaria. Colón estaba presente en todo, tenía mucha fuerza y alegría que
nos contagiaba, delegaba funciones, todos eran responsables de algo y los grupos pastorales
eran numerosos. Organizaba caminatas a la cordillera a la famosa Piedra Rajada, incluso
subíamos corriendo,  jugando como un joven más. Tenía mucho entusiasmo por todo, los
jóvenes la seguían en todo. Nuestras Eucaristías eran vitales y masivas. En los compromisos
solidarios era la primera en pronunciarse y comprometerse por los más pobres. Y al joven
que tomaban detenido los militares, allá iba ella a sacarlo a la comisaria para que no pasara
una noche detenido. Ya la conocían los carabineros que ella era la defensora de los más
débiles. Muy cercana acogedora y solidaria en La Serena. Creó la pastoral de las mamás de
Hnas y las reunía a tomar el té y vivenciar los lazos de la acogida y calor familiar: mi mamá
fue una de ellas, y otras 4 mamas de Hnas de La Serena.
 Gracias infinitas Naty por tu vida aquí en Chile, mi tierra, por todo el bien que sembraste en
este rincón del mundo. Confío plenamente en tu intercesión por la paz en mi tierra porque
también experimentaste un momento político muy fuerte por aquí. Gracias a Dios Padre
Autor de la vida que me permitió conocerte, descubrirte, valorarte y gozar de tu alegría
pascual. Hna Naty ruega por nosotros". 

H. Elsa Astorga
Comunidad Apoquindo 

 

6

...........................................................................................................................
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ALGUNOS RASGOS DE LA PERSONA DE H. NATIVIDAD MARTÍNEZ
Viví con H. Nati alrededor de 10 años (1975-1985) .
Era una mujer profunda, siempre iba al meollo de las cosas, en especial en la reflexión y
vivencia del Evangelio. Varias veces nos tocó hacer el retiro anual solas como Comunidad, y
sus reflexiones partían de la Palabra de Dios hasta llegar a tocar nuestras vidas. En su Biblia
ya no cabían más subrayados y anotaciones.
Fácil para entablar relaciones amistosas, aguantaba todo, menos las injusticias y sobre todo
si eran contra los más desfavorecidos, los que siempre acudían a ella (drogradictos,
alcohólicos y los más necesitados de recursos materiales). 
Alegre, sencilla, acogedora, buena para la fiesta, siempre participaba en encuentros y los 
 paseos que hacían las comunidades cristianas. Muy humana, quería a la gente y se dejaba
querer, siempre preocupada de cómo formar mejor a las personas que participaban en la
capilla y a través de sus correrías por las calles invitaba al resto de la población.
Aprovechaba algunas veces para hacer celebraciones y su voz entraba hasta el interior de
las casas, por donde pasaba y la gente decía: “A mi la misa que más me gusta, es la de H.
Nati”
Preparaba talleres bíblicos, reflexiones en grupo, que eran bastante largas…
Aprovechaba cualquier ocasión para formarse y que la gente se formara. Formó parte
siempre de los Equipos Juveniles de la Familia Dominicana y de  la Iglesia local.
Austera en el vestir, en el comer y en cualquier necesidad de su persona.
No conocía la mediocridad, hasta cuando hacía el aseo, o limpiaba la casa, nunca
terminaba, por lo que algunas veces, las postulantes que había, temían, el que le tocara
limpiar con ella.

Me llamaba la atención su radicalidad y compromiso en lo
que se comprometía pero antes lo pensaba, así pidió
atrasar su profesión por un año para estar más segura de
lo que se iba a comprometer.
En un momento en el que pasó una crisis afectiva, me
decía “de seguir dentro, “quiero y voy a intentar serlo de
verdad a pesar de mis limitaciones, de algo estoy segura y es
que las medias tintas son el resultado de la infelicidad, a lo
que no estoy dispuesta”.
Como dije más arriba, fue muy comprometida en la
defensa por los derechos humanos. Formaba parte del
Movimiento “ Sebastián Acebedo”, movimiento que se creó
cuando en Chile reinaba la dictadura militar, para
defender a los torturados y desaparecidos. Eran personas
muy valientes y comprometidas que arriesgaban, a veces
su libertad, o por lo menos, la secuela de las bombas
lacrimógenas o del agua. Ella nunca faltaba a dichos
encuentros o a las actividades acordadas.

Querida hermana, te llevaremos siempre en el
corazón!
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H. Sila Miguel



Muy querida Hermanas María del Carmen y a las que llega este correo...

He sabido casi enseguida de la pascua de la Hermana Nati. La conocí hace
muchos años, antes de su elección como Priora general en un encuentro de
Familia Dominicana de Filipinas (en la casa de retiros en un lugar que se
llama "Caleruega", en honor a Santo Domingo). La cercanía con las
"Anunciatas" hizo más fácil la relación y sororidad de su parte... Dulce, y a la
vez clara y firme en los conceptos. Una tarde todos fuimos a un lugar de playa
y mar (cena incluida) y casi todos (la temperatura lo ameritaba) fuimos a
nadar... ¡Siempre que la encontraba -varias veces desde aquel día- le
recordaba que habíamos nadado juntos en el mar de Filipinas! (que no se
supiera, le decía, ¡gracias a Dios aun no existía el whatsapp y esas yerbas).
Estuve en el Capítulo que la eligió... Creo que ella estaba en el capítulo si no
me equivoco, sino en su casa, de vacaciones, en Palencia o alrededores... 

Después llegaron reuniones romanas... las de Hermanas Dominicas
Internacionales, las de la Unión Internacional de Superioras Generales, etc. y
no faltaba la ocasión del diálogo afable, cariñoso... de ambas partes.

Supe de su última enfermedad... pero supe de su talante castellano, fortaleza
y al mismo tiempo -insisto- dulzura, afabilidad. Creo que son características
que la familia Dominicana regala, brinda, como don y gracia ¡una genética de
familia! ¿Qué más decirles?

Una y otra vez vuelven a mi las palabras de Domingo en su lecho de muerte...
que el mismo Catecismo de la Iglesia Universal recoge: No lloren, les seré
más útil después de la muerte... Cantamos por ello el O Spem miram! Oh
admirable Esperanza... ¡Cumple oh Padre lo que prometiste!
Ahora pensamos en las misas cosas lindas, bellas, verdaderas y buenas... Ella
nos será más útil en el Cielo... Así lo creemos... Así lo esperamos.

Las bendigo y les pido me bendigan

+ fray Carlos OP
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Fue muy grato ver a las Hermanas,
aunque fuera un momento y a la
distancia,  irradiaban una gran
felicidad porque este día para ellas es
muy especial, igual para la Comunidad
Escolar, recordamos cuando María le
dijo SÍ al ángel Gabriel, también las
Hermanas dijeron SÍ, hace muchos
años algunas, dejando sus hogares, su
país, para hacerse religiosas Dominicas
de la Anunciata.
Seguiremos celebrando cada año a las
Hermanas y su legado Anunciatista,
que han predicado y vivido durante su
vida la Palabra de Dios.
Continuaremos nosotros haciéndolo,
educando a nuestros alumnos,
alumnas con el ejemplo, como Jesús lo
haría.

El Día de la Anunciata, el 25 de marzo,
parece que fue ayer, tuvimos una gran
bendición este año 2021, a pesar de la
Pandemia pudimos junto con las
Hermanas Dominicas de la Anunciata y
la Comunidad Escolar presente ese día
en el colegio y aquellos que pudieron
unirse a través del Zoom u otras
plataformas participar de esta gran
celebración de la vida en plena
cuaresma. El papel de María de la
Anunciación en la historia de la
salvación es único e irrepetible, lo
mismo es verdadero para cada uno de
nosotros en una escala más pequeña, el
Señor está con nosotros y hemos
encontrado el favor de Dios, nos
acompaña, nos escucha, nos consuela,
nos da  una misión para que nosotros
experimentemos el ser enviados. 
Nuestra Señora de la Anunciación, es el
supremo ejemplo de obediencia para
con la voluntad de Dios, cada día de
nuestras vidas estamos invitados/as a
unirnos con María al decir: “Aquí estoy,
soy la sierva del Señor;” así anunciamos
la vida y proclamamos como María “que
se haga en mí según tu palabra". 

Ana Adela González Sapunar
COLEGIO VIRGEN DE POMPEYA -  CHILE

 
 
 

...........................................................................................................................

CELEBRACIÓN DÍA DE LA ANUNCIACIÓN
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SANTIAGO DE CHILE

                                         ¡Feliz Día de la Anunciata!



Los tiempos actuales requieren
mucha mayor reflexión para enfrentar
los desafíos que implica abordar la
educación y el ser profesor es un
oficio que cada vez compromete más
a la persona pero, el trabajo en
concreto siempre se vuelve
gratificante. 
 Es por esto, que me propusieron
participar en la obra para celebrar el
día de la “Anunciata” en nuestro
colegio, acepté con cierto grado de
timidez. Siempre pienso los desafíos
hoy en día son muchos y exigen de
colaboración, solidaridad, humildad,
desde todos los ámbitos.
 Como profesora personifique la
pasión misma de María frente al Ángel
Gabriel y fue hermoso, María contestó
“hágase” es esa palabra la que
expresa su total donación y se fía de la
voluntad de Dios haciendo posible
que Dios bajara y se encarnara dando
paso en la historia de la humanidad
que Dios naciera de una mujer.
  Me llenó el corazón ver el rostro de
nuestros niños y niñas aplaudiendo,
cantando, riendo, una felicidad que en
los tiempos de hoy se necesita,
expresar la alegría aún tengo sus
caritas grabadas en mi mente. 
 

 Lil iana Oñate
 Profesora Diferencial

 COLEGIO VIRGEN DE POMPEYA
 
 
 
 

...........................................................................................................................

PERSONIFICANDO A MARÍA DE LA
ANUNCIACIÓN

Considero que el contacto humano,
la búsqueda de las virtudes y la
ejemplar caracterización del
profesor como figura puede influir
un mejor presente en la vida de
nuestros estudiantes, ofrezcámosle
estas oportunidades de vivir y
celebrar la vida de fe juntos, en
familia, como colegio que después
de una año vuelve a encontrarse y
experimenta la alegría de estar
juntos y celebrar el Día de la
Anunciata.
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Como comunidad del Colegio Clara
Jackson de Montevideo, queremos
contarles acerca de   nuevos desafíos  
 que  nos ha presentado este famoso
bichito, el COVID, que tanto ha cambiado
y revolucionado al mundo.
En Uruguay se decretó la pandemia el 13
de marzo de 2020, y esto desnudó una
realidad social que estaba bastante
escondida y negada por los políticos.
Apenas unos días después de iniciada la
emergencia sanitaria, se acercó una
mamá del colegio con un pedido y un
llamado a la solidaridad, dado que unos
vecinos del barrio Casavalle, (barrio que
está a unos 15 minutos de nuestro
Colegio), estaban organizando una “olla
popular” y necesitaban de insumos para
poder cocinar.  

“Casavalle” es un barrio  carenciado de
Montevideo, donde habitan muchas familias
que  viven de changas,  trabajos muy
puntuales o zafras, también del reciclaje de la
basura. Apelando a nuestro espíritu
dominicano servicial, y dado que en el
Colegio funcionan varias comisiones de
padres que trabajan en distintas áreas, entre
todos se creó “La olla”. En ésta, nos
organizamos para atender ese llamado
solidario, y nos pusimos a trabajar.
Arrancamos haciendo un pedido de apoyo a
toda la “familia del Clara”. 
Se recolectó una gran cantidad de alimentos:
arroz, leche en polvo, lentejas, pulpa de
tomate, aceite, sal, azúcar, verduras de todo
tipo y un sinfín más. Con estas donaciones, a
partir del 19 de marzo del 2020, íbamos a
cocinar a la casa de Venancio,  un vecino de
la zona, que puso a disposición su casa para
ser el centro donde funcionaba “la olla”. 

...........................................................................................................................

Clara Jackson - Montevideo

LA SOLIDARIDAD SE ABRE CAMINO EN MEDIO DE
LA PANDEMIA

 

La "olla" popular o más bien, solidaria. 
Dos años del proyecto de la comunidad educativa del Clara Jackson. Empezaron con una merienda
los jueves y cena los domingos, ahora ofrecen una cena tres veces por semana. 
Es de admirar la sensibilidad y respuesta de la gente. La Comunidad nunca ha comprado nada.
Todo es colaboración, solidaridad. 
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Allí, al aire libre, con leña y al fuego,
comenzamos a cocinar unas 90 o 100 
 viandas, un par de veces a la semana.
A medida que fueron pasando los días,
se nos vino el otoño, comenzaron los
primeros fríos y lluvias, con lo cual se
nos complicó para seguir cocinando al
aire libre. Con esta situación y con la
emergencia extendiéndose a diario, y
aumentando el caudal de gente que
asistía por un plato de comida, fue que
decidimos comenzar a cocinar en el
colegio. La comunidad de Hermanas
puso a disposición una de las cocinas
del Colegio para el “proyecto la olla”.
En mayo, ya íbamos tres días a la
semana, martes, jueves y domingos.
Cada día se cocina comida de olla,
guisos, fideos, lentejas, entre otras,
que se entregaban para la  cena.  
Cabe destacar que el trabajo lo
hacemos con toda la comunidad; se ha
hecho un gran equipo, entre las
Hermanas, las comisiones de padres
de acción social y de la pastoral,y
padres en general, alumnos, ex
alumnos, movimiento Antorcha en su
conjunto, docentes y funcionarios del
colegio, las ligas de fútbol y handbol
universitario del Clara, los papi fútbol y
las mami handbol, en fin, con toda la
Familia del Clara. 

Cada uno aporta lo que puede y quiere, sea
trabajo, alimentos, locomoción, logística,
limpieza.
Lo más emocionante de este momento, sigue
siendo la aparición de Jesús en  la gente, esa
que sin fines de lucro, desinteresadamente y
solo por amor al prójimo, comparte lo que
tiene en favor del otro que más nos necesita
y se hace presente en cualquiera de las ollas
populares, ya sea la nuestra, o en otra de las
tantas que hay en los distintos puntos del
país. 
Desde mi perspectiva, la solidaridad bien
entendida, es esa que surge desde la propia
voluntad del individuo de dar aquello que sin
sobrarle, resuelve la carencia de otros. 
Las mejores postales de este sacudón
mundial son los vecinos poniendo la casa,
nuestro colegio brindando sus instalaciones,
clubes deportivos abriendo sus puertas,
parroquias, y muchos más, armando equipos
para la cocina con aquellos que se suman con
alma y vida a tan linda tarea y ver cómo se
detiene un auto lleno de anónimos generosos
descargando “materia prima”, cómo llega otro
vecino u otro anónimo con algún paquetito
más para colaborar y también al que sin
poder arrimar nada material, pone sus
manos y su tiempo al servicio de la causa.
Evidentemente, ahí está Él, Jesús

“TODA LA FAMILIA DEL
CLARA EN ACCIÓN".

...........................................................................................................................
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La olla, nuestra olla, hizo una oración
que la rezamos cada día antes de
cocinar, y dice así:     “Jesús, te damos
gracias por dejarnos transformar esta
comida en alimento para los más
necesitados. Te pedimos que nos sigas
guiando por este camino de  generosa y
solidaridad para que nunca nos falte. Por
favor, hazte hombre en cada uno de
nosotros, sosteniendo lo material para
transformarlo en comida, pero también
sosteniendo espiritualmente a quienes
muchas veces no tienen voz, y hoy más nos
necesitan. Déjanos ser Evangelio vivo. Te
pido nos ayudes a llevar y a llegar con tu
prédica incesante de amor, inculcando,
cada uno de nosotros a nuestra manera,
los valores que Tú nos has enseñado.
Contágianos en este momento de ese
espíritu de misericordia y compasión, así
como del misionero y servicial que San
Francisco Coll tenía... "Una luz enciende
otra luz, un fuego enciende otro fuego"...
seamos todos nosotros esa luz y ese fuego.
Amén.
Rezamos juntos un Padre nuestro”.

Para terminar, le vamos a seguir
pidiendo a Jesús, que nos dé la fuerza y
energía necesaria para  continuar en
este camino. 

Que nuestra fe sea lo más viral y
contagioso que nos pase, que sigamos
siempre identificados con tu proyecto, y
siendo nosotros portadores de tu
palabra, de tu obra, y sintiendo tu
presencia viva en nuestras vidas..
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Hoy después de un largo año de no poder
celebrar  la Eucaristía, nos unimos como
comunidad educativa, poniendo cada uno
sus dones al servicio de la construcción del
Reino aquí y ahora.
Fue una celebración sencilla, pero llena de
signos que confortaron el alma y que dan
una luz de esperanza, para pensar que
estamos a tiempo para ser, sentir y actuar
como una Comunidad  Viva, que logra
redescubrir con alegría y entusiasmo, al
igual que las primeras comunidades, el
mensaje de Jesucristo, que nos invita a
todos y a cada uno a vivir el amor en su
máxima expresión.
Amor que debemos ser capaces de
entregar  a nuestros niños(as), jóvenes, a
nuestros colegas, a todos con quien
trabajamos y nos relacionamos cada día,
Amor que se traduce en empatía y sobre
todo en ser profesionales en nuestros
distintos roles y funciones.
La Eucaristía es acción de gracias porque
reconocemos en ella que todo lo que
hemos recibido es regalo, desde la vida
hasta los hermanos allí se transparenta  la
celebración de la resurrección porque sin
ella no tendría sentido y no sería más que
un rito vacío. 

La Eucaristía nos abre a nuestros hermanos y
hermanas y nos hace conscientes de que
somos una gran familia, y que Dios es
nuestro Padre y  preside nuestra celebración,
nuestro hermano mayor, Jesús que nos repite
una y otra vez: “Hagan esto en memoria mía.”
En esta Eucaristía Dios se adelanta, es Él
quien toma la iniciativa, por eso es 
 importante, antes de emprender cualquier
actividad apostólica, aprendamos a recibir lo
que Dios nos quiere dar, lo que nos quiere
regalar, aprender a dejarnos limpiar una y
otra vez por su mano, como ese jueves santo
lavó los pies a sus discípulos.
Agradecemos la oportunidad de haber
podido participar y colaborar entregando un
servicio gratuito para el bien común. 

Llegó a Simón Pedro, y éste le dijo: «Señor, ¿lavarme los pies tú a mí?»
Jesús le replicó: «Lo que yo hago tú no lo entiendes ahora, pero lo comprenderás más tarde.»

Pedro le dijo: «No me lavarás los pies jamás.»
Jesús le contestó: «Si no te lavo, no tienes nada que ver conmigo.»

Simón Pedro le dijo: «Señor, no sólo los pies, sino también las manos y la cabeza.»

EUCARISTIA JUEVES SANTO 
Apoquindo - Chile
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El día 6 de abril, convocados por el
equipo de VOLUNTARIADO
PROVINCIAL, nos reunimos las ÁREAS
PASTORALES de los EQUIPOS DE
GESTIÓN DE CHILE, URUGUAY Y
ARGENTINA. 
El objetivo era presentar, difundir y dar a
conocer nuestra "Fundación Anunciata
Solidaria - FASOL" en los Colegios de la
Provincia. 
Nos explicaban que, si bien las
comunidades de Hermanas, han
escuchado y se les ha presentado la
Fundación y la finalidad de tenerla, no
obstante, no se ha difundido lo suficiente
en nuestras misiones ni entornos, 
 posibilitando la colaboración, el
compromiso y el estar informados de los
proyectos que tiene la Fundación en los
lugares donde está La Anunciata. 
Teniendo en cuenta que FASOL, nació
para nuclear y distribuir de manera
ordenada, todos los aportes que se
consiguen y se dan de manera
espontánea, la Fundación daría la
posibilidad de recaudar aquellos fondos
para distribuirlos en distintos proyectos
sociales que se presentan y se solventan
desde este fondo. 
Sabemos que algunos proyectos
solicitados han sido destinados para la
misión y ayuda de algunas obras de la
Provincia, con mayor razón es urgente el
compromiso de  colaborar con nuestra
FASOL. 

El Equipo de Voluntariado Provincial, nos
informó además que ya hay algunas
familias o docentes que hace algún
tiempo han asumido el compromiso de
colaborar con dinero para becas, que se
envía a través de la Caja Provincial, o
también se ha asumido la modalidad de
colaborar no solo con dinero, sino
también con el servicio del Voluntariado
en las comunidades tanto de la provincia
como en otros lugares donde está la
Congregación. 
Por ello se tiene pensado un cronograma
que nos ayude a asumir este
compromiso y hacer cercana la
Fundación. 
Cristian Carvajal y la Hna. Carolina
Giménez teniendo en cuenta el n° 62
ACG, nos presentaron la fundación
"Anunciata Solidaria" y nos insistieron en
la necesidad de comenzar en mayo con
la etapa de sensibilización, a través de
los medios digitales dirigido a los
destinatarios más cercanos: nuestros
Docentes, alumnos, familias...etc. 
El equipo está en comunicación con
FASOL central en España y queda
pendiente resolver el tema de la cuenta
para los depósitos en los bancos y cómo
operar con las donaciones. Se dieron
varias ideas y sugerencias y acordamos
comenzar con la difusión.  
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Equipo Voluntariado Provincial
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El 9 de abril se reunieron por la plataforma
virtual las animadoras de país de la
delegación de Otras Mediaciones
Apostólicas. Estuvieron acompañadas por
la H. Andrea Iturbe quien dio inicio con
una oración  “Dejarnos tocar por el Señor”.
La Hna. María del Carmen saludó un
momento a las Hermanas, las animó, 
 orientó al equipo a trabajar juntas y se
refirió a los espacios que abarca la
delegación de Otras Mediaciones
Apostólicas ( O.M).
La Hna. Carolina, delegada provincial, 
 presentó el orden del día y enfatizó la
tareas que tiene el equipo sintetizándolo
en tres palabras:, CORRESPONSABILIDAD,
COLABORACIÓN Y COMUNICACIÓN. 
Se trataron los siguientes puntos: 
1. Protocolo de abusos: se pusieron en
común algunos materiales de lectura. La
Hna. Andrea orienta sobre el trabajo a
realizar a nivel general proponiendo
acudir a la Hna. Glecy Delegada General,
encargada de dirigir el trabajo sobre el
Protocolo de Abusos.
Se vio la necesidad de formación en el
tema y se propuso pedir a personas que 
 puedan dar una charla formativa, uno de
los nombres que se propuso fue el
Fabiana Díaz, quien integra el Equipo de
Gestión de Argentina y Paraguay. 

Reunión de Delegadas

de OTRAS

MEDIACIONES

  a nivel Provincial

2. Carta FASOL:  se comparte la carta
de agradecimiento de FASOL, para
elaborar otra carta motivadora a las
comunidades dando a conocer la
fundación Anunciata Solidaria FASOL. 

3. Fechas de reuniones: se
coordinaron  algunas fechas para las
reuniones: 

Antes de finalizar se compartió el
resumen de la Planificación Provincial y
la Hna. Andrea compartió algunos 
 materiales que elabora y explicó el uso
de las mismas, además informó sobre
el encuentro General de Otras
Mediaciones  a realizarse el año que
viene. 
. 
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Asun y Gringa les dijeron a las mujeres
de la comunidad de Nueva Esperanza
que yo iba a enseñarles a defenderse,
que el yoga era algo así como para
aprender a luchar.
Nos reímos juntas cuando descubrimos
que ellas habían pensado que yo les iba
a compartir una práctica de yudo y no
de yoga.
A la vuelta de Nueva y por curiosidad, fui
en busca del origen de la palabra yudo.
Encontré que la raíz de la palabra yudo
proviene de yu=suave do=modo.
Ese juego de palabras me regaló y regala
tanto más.
Aquellas mujeres de espaldas fuertes y
miradas tiernas me invitaron a
compartirme desde un modo nuevo: sin
prisas ni exigencias, desde la profunda
sabiduría de quien ya vive lo que otros
buscamos aprender y experimentar.
Un acercamiento respetuoso… e
inocente al propio cuerpo, celebrando el
alivio, habitando el dolor que ha dejado
la historia, haciendo de la ronda
compartida con otras, lugar sagrado sin
tiempo.

Nueva Esperanza es un paraje que está a
500 km de Santiago del Estero y a 60 km de
Monte Quemado.
Luego de un camino largo y difícil, en el
corazón del monte, nos recibió con sus
enormes cielos estrellados y noches oscuras,
burros gritones, ricas tortillas, pájaros
llamados “catas”, pilladitas (la mancha),
agüita de aljibe y changuitos que nos
trataron dulcemente de “usted”.
-“Señorita, venga a jugar” nos dijo una niña
alta de pelo largo y sonrisa tímida.
Desde los más chiquitos a los más grandes
han bailado y saludado al sol, pintado con
temperas y oído historias. Se han reído y nos
han hecho goles.
Nos han regalado el presente perfecto y la
sensación hermosa de que todo perdura.
Asun y Gringa nos dieron un lugar en su casa
y llenaron las noches de comidas ricas e
historias. Más de la mitad de sus vidas las
han caminado, reído y llorado en el monte.
Cruzar a las chivas de camino a la escuela, el
calor abrasador, la tan esperada lluvia, el
guayacan, los quebrachos, la yarará en la
puerta de la posta, la siesta reparadora y
necesaria.
Tanto disfrutado y aprendido.
Un regalo esta experiencia compartida. ¿Que
no?

 Pequeña experiencia de
Voluntariado Provincial 
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Modo suave

Victoria
Dolores
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La oración giró en torno al Mensaje de la ORACIÓN POR LAS VOCACIONES. Con una breve
síntesis de la 58 jornada mundial de oración por las vocaciones se resaltó la figura de San
José. En el texto el Papa menciona algunas características de este santo varón que no se hacía
notar. Dios ve el corazón y en San José reconoce el corazón de padre. De esa misma manera
las vocaciones dan vida, son padres y madres, compasivos, generosos. Se mencionan las 3
palabras claves en la vida de San José: SUEÑO – SERVICIO y FIDELIDAD, para terminar
invitándonos a vivir en la ALEGRÍA como signo de Dios. Para cerrar este momento de oración,
visualizamos una proyección con 4 recomendaciones del Papa para el trabajo en la Pastoral
vocacional: tener paciencia; escuchar, poner en camino y rezar por las vocaciones. 
Luego de este momento de oración se recuerda que durante este tiempo las conferencias de
religiosos o de la Iglesia sacarán material alusivo a las vocaciones. 

PRESENTACION DE LOS EQUIPOS. En esta reunión se integran tres laicas al equipo de
Argentina – Luque. Las tres laicas amigas de pastoral Vocacional son: Fabiana Díaz (Argentina),
Virginia Courreges (Argentina) y Lilian Borja (de Paraguay) que no estuvo presente en esta
reunión. 
El equipo de Chile está conformado por H. Mercedes, Susana B y Jaime, menciona que se
integrarán cuatro laicos más al equipo. El equipo de Perú está en proceso de integrar a
algunos laicos amigos vocacionados.   

FUNCIONES: la finalidad de este equipo es potenciar y pensar la Pastoral específicamente
vocacional. Cómo despertar en los jóvenes la búsqueda del llamado, de la vocación, qué
estrategias utilizar.  Este espacio provincial puntualmente tiene como tarea compartir, pensar
y organizar las jornadas vocacionales Provinciales. En esta reunión se acuerda tener tres
reuniones provinciales.
A nivel País /zona, cada equipo de PVE organiza un programa de actividades propias de la PVE
con las JORNADAS para jóvenes mayores de 17 años y los TALLERES "Proyecto de vida",
destinado a estudiantes de los colegios. Además de otras actividades (misiones vocacionales,
campamentos vocacionales, mesas vocacionales, expo carismas, charlas a parroquias,
colegios estatales…etc).

FECHAS: Se acordaron tres jornadas vocacionales provinciales al año, que estarán
organizadas por cada equipo de PVE de país. 

Finalmente se mencionan algunas de las TAREAS pedidas en las Actas del último Capítulo
Provincial de 2020.
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Reunión provincial de equipos de 
Pastoral Vocacional Específica

Hna. Patty

Este año hemos comenzado a hacer realidad el sueño de trabajar la
Pastoral vocacional específica junto a laicos que nos acompañen en
esta misión. Fue así que el 10 de abril nos reunimos a través del
zoom los equipos de pastoral vocacional de Chile, Argentina,
Paraguay y Uruguay. En esta reunión nos acompañó y animó nuestra
H. María del Carmen.  



...........................................................................................................................
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Reunión Equipos de Gestión - 

Argentina , Chile y Uruguay
Provincia Santa Rosa de Lima

Esta era la primera reunión del año para los equipos de Gestión de la Provincia. En esta
ocasión, Jaime y la Hna. Mercedes condujeron el momento de oración basado en el 
 Evangelio del día. Luego del momento de intercambio, rezamos juntos una oración y
escuchamos una canción.
A continuación hace su presentación el Equipo de Uruguay. 
Señala los objetivos para el período 21-23:
1)Acompañar el proceso de unificación de la Pastoral de nuestros centros, adaptado y
encarnado en la propia realidad.
2)Continuar promoviendo la formación de directivos y docentes: en el carisma y
desarrollo profesional. 
3)Avanzar en el proceso de innovación educativa. 
Dichos objetivos redefinidos, incluyen los 4 desafíos propuestos por la Provincia, a
saber:
1.     Formación cristiana y en el carisma.
2.     Liderazgo pastoral de los Directivos.
3.     Currículum evangelizador.
4.     Formación en evaluación formativa.

Vinculado a lo planificado, resaltan los siete objetivos que persigue el Santo Padre con el
Pacto Educativo, en aras de un mayor compromiso personal y colectivo, a saber:
1·Poner en el centro de todo proceso educativo a la persona, rechazando la cultura del
descarte.
2·Escuchar la voz de los niños, adolescentes y jóvenes, para construir un futuro de
justicia y de paz, y una vida digna.
3·Fomentar la plena participación de los niños y de los jóvenes en la educación.
4·La familia como educadora.
5·Educar para acoger, abriéndonos a los más vulnerables y marginados.
6·Encontrar, desde el estudio, otras formas de entender la economía, la política, el
crecimiento y el progreso, en la perspectiva de una ecología integral.
7·Salvaguardar y cultivar nuestra casa común, siguiendo los principios de subsidiariedad
y solidaridad y de la economía circular.

Luego hace su presentación el Equipo de Gestión de Argentina - Paraguay señalan las
Metas a lograr para el trienio 21 -23 en las siguientes áreas prioritarias:
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a) Educación sexual integral
b) Itinerarios pastorales.
c) Curriculum evangelizador. 
d) Formación en el Carisma.
e)Sistematización de la evaluación
Institucional. 

El equipo de Gestión de Chile Comienza
señalando que es importante que el EG se
vaya posicionando en el país y con la
Fundación, con los docentes (por eso
tendiendo puentes es un aspecto central-) 
El objetivo busca ser “Menos Pilato y más
Cireneo”. 
El EG, dado los inconvenientes que ha
tenido, de conformación y por la situación
de emergencia sanitaria, en esta etapa irá
“tendiendo puentes”.
El equipo está en un proceso de diagnóstico
y de sondeo; es por ello que centra su
presentación en temas prioritarios tanto en
lo Académico como en lo Pastoral.

Para finalizar la reunión H. Ma. del Carmen,
comparte que en el Consejo han visto la
importancia de tener una reunión con
Directivos a nivel provincial. Aprovechar
estos medios, algo más frecuente. Teniendo
presente y en cuenta que se ha integrado
personal nuevo a los equipos directivos. 
Se menciona que en Perú aun falta
conformar el Equipo de Gestión - meta que
se irá concretando durante el año próximo. 
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Delegación de Educación
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El viernes 16 de Abril nos reunimos los
Presidentes y Hnas Asesoras de las
comunidades de Frada de Argentina con
nuestra Priora Provincial para planificar
las actividades de este año.
Iniciamos la reunión rezando juntos la
Oración del Jubileo, luego compartimos
las experiencias vividas en el último año
por cada grupo. Se resalta que la
situación epidemiológica actual nos
condiciona a realizar encuentros
virtuales; sin embargo, algunos de los
miembros no poseen los conocimientos
necesarios para sumarse a los mismos.
A pesar de esto se mantuvo la
comunicación permitiendo un
permanente acompañamiento en cada
circunstancia personal.
Teniendo en cuenta que este año 2021
celebramos el Año de San José y el
Jubileo de los 800 años de la muerte de
Ntro. Padre Santo Domingo, invitamos a
las comunidades de Frada a:
.- Reflexionar sobre San José con la
ayuda de los artículos publicados en
https://www.op.org.ar/ 
.- Participar de los Lunes Dominicos,
organizado por el área pastoral de los
Equipos de Gestión de la Provincia. 
.- Reflexión del Evangelio del día
(Dominicos.org)
Para la segunda parte del año
realizaremos: 
- Un Retiro virtual para las comunidades
de FRADA.
Nos despedimos recibiendo en nuestros
celulares la canción “No temas”.
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PRIMERA REUNIÓN DE  FRADA ARGENTINA.

Viviana de Matteis
Presidente FRADA Argentina
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El 16 de abril se reunió el Equipo de Formación; Dios mediante lo hará virtualmente cada dos
meses. Siempre nos da mucho gusto encontrarnos; forman el Equipo las referentes de los
países donde hay más de una comunidad: H. Mónica por Argentina, H. Juanita por Chile; H.
Flormira por Perú, H. Gloria por Uruguay; H. Ma. del Carmen e Inés desde el Consejo
provincial.
En esta primera reunión hemos tomado conciencia de las tareas que tenemos entre  manos y
hemos repasado el cronograma de fechas en las que estamos comprometidas como Equipo.
Antes, a continuación de un bonito video con el que invocamos al Espíritu Santo, H. Flormira
nos informó sobre la Formación inicial en Perú. Se hallan en la comunidad Postulantado de
Los Cipreses: Ana Cristina Huancaya que inicia el 2º año, y Letti Margot Pusma Bermeo que
comenzará en breve el primer año. En Chiclayo inició una experiencia la joven Soledad
Palomino interesada en conocer de cerca la Congregación. La H. María Juárez Rojas, que
terminó el estudiantado interprovincial en Centroamérica se encuentra en la comunidad de
Villa Hermosa concluyendo desde la virtualidad el tercer año del profesorado de Teología en
la Universidad Centroamericana de El Salvador. H. Flormira comentó que las jóvenes están
contentas siguiendo cada una su proceso vocacional. Nos interesamos por las respectivas
comunidades, que colaboran con las hermanas formadoras. 

16 de mayo (17 hs en Argentina y Uruguay, 16 hs en Chile y Paraguay, 15 hs en Perú). Se
comentará la Ficha 3 (Año 2020) y se pondrá en común la Ficha 1 (Año 2021).
15 de agosto (17 hs. en Argentina y Uruguay, y las respectivas en los otros países). Se
pondrá en común la Ficha 2  (Año 2021).
17 de octubre (17 horas en Argentina y Uruguay y las respectivas en los otros países). Se
compartirá la Ficha 3 (Año 2021). Esta fecha difiere de la que se había fijado inicialmente;
se corrió una semana por la celebración de los 50 años de la diócesis de Añatuya.  

Pasamos luego a conversar sobre los proyectos del año para el Equipo:
• Reuniones intercomunitarias para la puesta en común del Estudio Congregacional
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PRIMERA  REUNIÓN DEL EQUIPO DE FORMACIÓN

H. Mónica, a su vez, comentó que el 10 de abril comenzó una experiencia vocacional en la
comunidad de Beata Imelda (Bs.As.) la joven Ludmila Bravo, proveniente de la misión que
nuestras hermanas de Villa Urquiza iniciaron en Moreno. Se encuentra muy bien
compartiendo con la comunidad, mientras realiza virtualmente los estudios de Magisterio en
nuestro Profesorado de Ramos Mejía.
Recordamos juntas que del 26 al 28 de mayo se realizará el Encuentro de Formadoras/es de
CODALC-CIDALC a través de plataforma virtual, será una buena instancia de formación.

• Jubileo dominicano
 Nos propusimos ofrecer a las comunidades, en el mes de agosto,
una reflexión sobre la pobreza y la comunión de bienes en Santo
Domingo y el carisma dominicano. La iniciativa partió del Consejo
provincial, y nos encomendaron su puesta en marcha. 

Se informó que las reuniones intercomunitarias de mayo y agosto culminarán en un
encuentro provincial celebrativo con motivo de las fiestas del P. Coll y la fundación de la
Congregación respectivamente, a las 19 horas de Argentina y la correspondiente de los otros
países.



...........................................................................................................................

• Taller/recyclage comunitario (ACP, 24)
 Se trata de un acuerdo del último Capítulo provincial: “Aprovechar los encuentros
intercomunitarios de formación en cada país para realizar, con la modalidad de taller, un
proceso de maduración humano-espiritual, orientado a mejorar las relaciones
interpersonales, contando con el apoyo de algún profesional. La priora provincial y su
consejo planifiquen y acompañen este proceso”. Es otra tarea programada por el Consejo
para el año 2022, en la que se pide colaboración al Equipo, por de pronto se nos
encomienda que vayamos viendo en cada país qué profesional podría ayudarnos en su
iluminación y dinámica.
Después de apuntar estos temas, H. Ma. del Carmen señaló que era ya necesario ir
pensando en establecer la etapa del Noviciado en la Provincia, lo que requiere un
discernimiento y preparación cuidadosos. A ello vamos a dedicar parte de la próxima
reunión del Equipo de formación.
Encontrarnos virtualmente estando físicamente tan distantes, y poder planificar, pensar
juntas, aunar criterios es una posibilidad que hemos desarrollado en estos tiempos difíciles
y que valoramos como una gracia. 
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H. Inés Fuente
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Durante el mes de abril, el área Pastoral del Equipo de Gestión acompañó las distintas
reuniones agendadas por las guías del Museo de cada nivel escolar. Tres reuniones que
tuvieron la misma dinámica: facilitar el acuerdo de todas las ideas para cuando se habilite la
visita presencial de los grupos de alumnos al MUSEO. 
Sabemos que la puesta en marcha de la "Visita al Museo" solo será posible cuando volvamos
a la presencialidad. Este año nos hemos propuesto madurar las ideas y propuestas, pero
dando pasos firmes con un proyecto Institucional.
Al comienzo de todas las reuniones se dejó tiempo para la lluvia de ideas -que fue torrencial
por lo creativas y novedosas- se concretaron algunos acuerdos en cada nivel: 

Para nivel inicial se propone utilizar la planta baja, el espacio abierto y la antesala (árbol.
Luego terminar la visita en la capilla, con una oración a la Virgen como hacía el Padre Coll.
Para nivel primario se utilizará la "Sala H. Agustina" y la sala "San Francisco Coll". 
Para nivel secundario, hará el recorrido total sumando la sala de "la Fundación" y "la
Expansión". 
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Guías del Museo "Padre Coll" 
Buenos Aires - Argentina.  

Se sugirió diferenciar los temas para cada nivel: 
Inicial: FAMILIA DE FRANCISCO – SU INFANCIA Y SU INGRESO AL SEMINARIO. 
Primaria: SU EXPERIENCIA COMO MAESTRO EN PUIGSESLLOSES – VOCACIÓN DOMINICANA. 
Secundaria: PADRE COLL FUNDADOR – SU OBRA – HERMANAS – HERMANAS MÁRTIRES –
CASAS – EXPANSIÓN.

“…Debe haber un trabajo catequístico – pedagógico fuerte donde, llegar al Museo del Padre
Coll” se convierta en un sueño para los chicos. También podemos pensar que el Museo los
impactará tanto que los ayudará a conocer profundamente la persona de Francisco,
identificándose con él en el seguimiento de Jesús y en el amor a la Virgen".

Se recuerda: al interior de cada Colegio, el primer paso
es que los guías se contacten directamente con el
directivo, para la selección de las áreas que integrarán
el proyecto, los docentes…. Luego acordar, junto a los
directivos, con los guías de cada nivel para revisar la
secuencia didáctica en cada ciclo de la trayectoria
escolar de los chicos. 

Área Pastoral EG - 
Argentina - Paraguay
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SEMANA VOCACIONAL 2021

Desde el 25 de abril hasta el 1 de mayo, celebramos la semana vocacional en nuestras

comunidades. Se nos compartieron algunos recursos, tanto litúrgicos como de catequesis

escolar preparados para esta ocasión.

El mismo domingo 25, día del Buen Pastor, lanzamos la semana convocando a las

jóvenes que participan de los encuentros vocacionales, como a otras que desean

profundizar en su llamado. Con una hermosa jornada preparada por el Equipo vocacional

de Chile nos invitaron con distintas dinámicas muy actualizadas y entretenidas a la

reflexión y oración. Para el cierre de esta semana, el sábado 1 de mayo preparamos una

oración de vísperas vocacionales con todas las comunidades de la Provincia, abierta a los

laicos, en especial con aquellos que forman parte de los equipos de trabajo de esta

pastoral. 

Gracias a todos los equipos de cada país que con entusiasmo han asumido esta misión. 

Jornada Vocacional:

Zoomate al Buen Pastor

Yo soy el buen Pastor y doy la vida por mis ovejas.

El domingo 25 de abril de 2021, Domingo de la Jornada de Oración por las vocaciones,
se llevó a cabo la primera Jornada Vocacional provincial de este año, en donde nos
reunimos, de manera virtual, con jóvenes de Uruguay, Paraguay, Argentina, Perú y
Chile.

Compartimos una tarde muy agradable en torno al Evangelio

del Buen Pastor, (Juan 10, 11-18). De forma amena y

entretenida manifestamos nuestra experiencia del “llamado”,

recordamos a las personas que han sido las referentes y guías

en este camino de discernimiento vocacional para la vida, en

sus distintas opciones, compartimos las expectativas de

nuestros encuentros, pero por sobre todo, reafirmamos el

hecho de sentirnos amadas y amados por Dios, nuestro Buen

Pastor, que está siempre cuidando de cada uno de sus hijos. 



...........................................................................................................................
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En el marco del año de San José custodio de las vocaciones y desde el mensaje de la jornada mundial

por las vocaciones el Papa nos recuerda que: "La vocación es la llamada divina que siempre impulsa a

salir, a entregarse, a ir más allá. No hay fe sin riesgo. Sólo abandonándose confiadamente a la gracia,

dejando de lado los propios planes y comodidades se dice verdaderamente “sí” a Dios”.

Gracias a Dios, a María de la Anunciación y a San Francisco Coll por todo lo vivido en esta hermosa

jornada vocacional. Gracias a cada una de las participantes en este encuentro, nos volveremos a reunir

en la próxima jornada.

En el momento de la oración, agradecidos por formar parte de este “rebaño” llamado Congregación

Dominicas de la Anunciata, que en una de sus pastorales, la vocacional, nos reúne, acoge, guía y

acompaña en este camino, para responder al llamado que nos hace nuestro Buen Pastor.

ORACIÓN DE VÍSPERAS VOCACIONALES

El sábado 1 de mayo a la tarde nos convocamos para la oración de las vísperas teniendo como

intención principal el rogar juntos por el aumento y el despertar de las vocaciones de total entrega al

servicio del Evangelio de Jesús. Participaron y animaron este momento los que forman parte de los

equipos vocacionales. 

Justo ese día era el

cumpleaños de H. Ma. Amelia,

tuvimos la ocasión de saludarla

por sus 102 años y sus 79 años

de consagración y fidelidad

alegre. 

Las guías nos señalaban que la vocación es un don de Dios; que no somos los autores de las posibles

vocaciones. Sin embargo, nuestra oración y testimonio de vida en nuestras comunidades, colegios,

barrios, trabajos, familias y en la sociedad misma, puede ayudar y ser “altavoz” de que “Dios existe y

que su amor llena nuestras vidas”. 
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Sabemos que la virtualidad limita, pero también posibilita el

encuentro. Con un momento de exposición al Santísimo desde la

capilla de la Comunidad de La Serena, con la oración compartida

se nos invitó a  confiar como familia en Dios que sigue llamando.
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Equipo de PVE - Chile
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El 23 de abril tuvo lugar el primer encuentro de la Federación que nuclea a las Uniones de Padres de

los colegios de La Anunciata de Capital y provincia de Buenos Aires en Argentina.

En la carta de convocatoria Juan Manuel Gaettani, presidente de la Federación, expresaba: “A partir

del año pasado comenzamos a vivir y enfrentar situaciones y desafíos difíciles. Hoy por hoy, la vida

nos sigue poniendo a prueba y como siempre Dios es la fuerza que nos alienta a seguir a delante”, e

invitaba a compartir la fe y la vida de las UPF en la Eucaristía y el encuentro fraterno desde la

plataforma zoom y facebook. 

PRIMER ENCUENTRO DE FEDERACIÓN DE
PADRES  Colegios de Argentina. 

La Eucaristía fue celebrada por el padre Antonio Borré desde la Parroquia vecina de Santa Adela, quien
centró la homilía en la figura de San José y su misión en la familia de Nazarth, encontrando claves
iluminadoras para la realidad familiar que hoy nos toca vivir, particularmente en este tiempo de
pandemia.
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Juan Manuel, presidente de la Federación de padres, compartió el LEMA ANUAL para los colegios y
el CRONOGRAMA DE ENCUENTROS DE FEDERACIÓN 2021:

Primer encuentro
23/04 Misa por zoom a las 20hs. La organiza los colegios Beata Imelda y San Francisco Cool. Se
hace referencia a San José y la familia. Luego tendremos un breve encuentro con todos los colegios
para hablar e informar el cronograma.

Segundo encuentro
11/06 20hs. Siendo el año de San José el encuentro tratar de José y la familia. Lo prepara el colegio
Nuestra Señora del Rosario.

Tercer encuentro
10/09 20hs. Se tratará del Jubileo Dominicano que se celebra este año. Lo organiza el colegio Santa
Inés

Cuarto encuentro
28/11 Si se puede hacer presencial iríamos todos al predio de  Ramos, en caso de que no se pueda la
misma reunión se llevará a cabo por zoom el día 10/12 a las 20hs.
                                                                                                                                                                                    

Finalmente se dio un rico intercambio acerca de realidades y situaciones que se viven en las
comunidade educativas y de las propuestas y actividades que cada una de las UPF han programado y
comenzado a desarrollar desde que se iniciaron las clases.

¡Gracias, queridos papás y querida FEDERACIÓN! ¡Su presencia y colaboración hace a la concreción
del lema que nos impulsa: “ABRAZA LA VIDA, ANUNCIA LA ESPERANZA”!

 Juan Manuel Gaetani
Pdte de la Federación de padres
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Maestro ¿dónde vives?

 

Instituto Santa Inés - Turdera

Programa de Radio María

El jueves 29 de Abril participamos del programa “Maestro ¿dónde vives?” en Radio María, a
partir de una propuesta de la Hermana Mariela Mareco, con quien compartimos en  nuestro
colegio, con un hermoso proyecto institucional “La Convivencia, un camino hacia la Paz”
“Maestro ¿dónde vives?” es un programa destinado, en particular, a educadores, docentes y
oyentes en general. Sus conductores, Norma Muñoz y Marcelo Maldonado, educadores de
amplia trayectoria, presentan junto a especialistas invitados, diversas temáticas y
problemáticas inherentes al mundo de la Educación, invitando al crecimiento y a la reflexión a
docentes, padres y público en general.
Junto a la Directora del Nivel Secundario, Marcela Sambartolomeo y a la Profesora Gabriela
Pepe, en un clima de calidez y amabilidad, creado por los conductores del programa, tuvimos
la oportunidad de poder compartir las acciones que llevamos a cabo en nuestro colegio junto
a estudiantes y de transmitir nuestra inspiración en el legado espiritual de San Francisco Coll,
fundador de nuestra Congregación, reflejado en la siguiente máxima “Todas sus acciones
deben ir acompañadas de caridad, en los pensamientos, palabras y obras”.

En un primer segmento del programa, la Directora dio a conocer algunas especificidades del
Colegio Santa Inés y habló del compromiso de la Congregación de Hermanas Dominicas de la
Anunciata en la evangelización a través de la educación, que se consolida día a día gracias al
trabajo de Hermanas y de laicos en muchas comunidades del mundo, en el marco de una
hermosa misión compartida.
Gabriela Viviana Pepe es Profesora de Física, Química y Matemática, Ingeniera Química y se
desempeña como embajadora de Paz y colaboradora de la Asociación “De la Convivencia a La
Paz”. Desde su experiencia y compromiso en la Educación para la Paz, Gabriela expuso, en el
marco de una entrevista  amena y cordial, los principales pilares en que se sustentan los
proyectos y actividades:

 Los Pensamientos y el lenguaje positivo y las palabras armoniosas, 
 La Escucha atenta
 Las Acciones Constructivas
 La Resolución positiva y pacífica de conflictos
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En nuestro colegio, como Embajada de Paz, honramos el compromiso asumido,
compartiendo los principios que impulsa la Asociación Mil Milenios de Paz. Estos principios
están en concordancia con el Carisma de la Congregación. Proponen todos los años
proyectos interesantísimos; por ello,  los invitamos a ingresar a la página 
 http://milmileniosdepaz.org/ , para conocerlos.  Entre ellos, se encuentra el “Árbol de la
Paz” y el “Dado de la Paz Interreligioso Todos somos uno”. Asimismo,  en el Facebook de esta
asociación se puede encontrar “La caja de herramientas de un constructor de Paz”, además
de proyectos anteriores.
Parafraseando a María Marta Hall,  transmitimos la Cultura de la Paz de docentes a
estudiantes, de un compañero a otro, de un hermano a otro, para evolucionar hacia un ser
humano más resiliente, fortalecido en nuestra espiritualidad y en el ejercicio equilibrado de
nuestros derechos y responsabilidades. 
Agradecemos a la Hermana Mariela que nos brindó la posibilidad de compartir nuestros
proyectos educativos en Radio María, a los conductores del programa “Maestro ¿dónde
vives?”, Norma y Marcelo,  por la cordialidad y apertura con la que nos recibieron y el
espacio que nos brindaron, y especialmente, a las Hermanas de nuestra Congregación, que
nos permiten crear y recrear experiencias educativas en un ámbito de confianza y libertad,
para ser multiplicadores de paz, inspirándonos  en el lema de San Francisco Coll, “Una luz
enciende otra luz, un fuego enciende otro fuego.” 

Además, tuvimos la oportunidad de describir algunos de nuestros proyectos, desde la voz de
la Profesora Gabriela Pepe, una de las principales protagonistas en su planificación y puesta
en práctica. Entre ellos: 

Al cierre del programa, invitamos a todos a recorrer el blog de la Asociación “De la
Convivencia a la Paz” http://delaconvivenciaalapaz.blogspot.com/, donde hay disponible
material muy enriquecedor y se puede descargar los afiches de las “Reglas Básicas de
Convivencia” en varios formatos. También, se propuso visitar su Facebook que contiene
posteos muy valiosos.

Marcela Sambartolomeo
Directora nivel secundario

ISI - Turdera. 

ARCO ROMANO 
DE LA BUENA CONVIVENCIA; 

LISTA DE VERIFICACIÓN DE VALORES EN EL AULA.
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DOMANDO EL VIENTO;

SANTA INÉS EN EL AIRE;

RAYUELA DE LA PAZ;

ECO DADO DE LA PAZ; 
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El viernes 30 de abril, fuimos convocados por la H. Carolina a una de las reuniones
programadas. La finalidad era seguir pensando juntos los pasos para socializar la Fundación
"Anunciata solidaria"  y promocionarla en nuestros ambientes; como también despertar la
vocación al voluntariado en nuestros jóvenes y docentes. 
Comenzamos con la oración y la lectura del acta anterior para recordar los acuerdos y temas
tratados. 
PLAN VOLUNTARIADO PROVINCIAL: Se nos informó que el Plan del Voluntariado preparado
por el equipo ya fue corregido y aprobado por la H. María del Carmen y su consejo. El paso
siguiente es presentarlo a la Fundación Anunciata Solidaria en España. 

CARTA A LAS COMUNIDADES DE LA PROVINCIA: La H. Carolina expresó que pudo enviar una
carta a las comunidades donde motivaba a seguir profundizando en nuestra adhesión a FASOL
y las invitaba a pensar cómo podemos colaborar y ayudar para aumentar los recursos para
solventar más proyectos en todo el mundo a través de FASOL. Las invitó a colaborar con un
pequeño aporte acordado en comunidad. Se está a la espera de este donativo comunitario a
través de la delegación de Otras Mediaciones Apostólicas para hacerlo llegar directamente a
Anunciata Solidaria. 
Durante el mes de mayo, se tuvo como objetivo sensibilizar y socializar la FASOL a través de los
medios. Aún falta concretar otros de los pasos que propuso el equipo de voluntariado
provincial: 
- Buscar laicos referentes en cada país que sean vínculo de comunicación entre los centros. 
- Detectar y fidelizar a donantes en todos los ambientes de la Provincia: Docentes, familias,
alumnos, exalumnos, comunidades laicales y comunidades de Hermanas. Luego se informará el
canal donde pueden hacer llegar sus donativos. La hna. Carolina se encarga de buscar
asesoramiento en relación a ese tema. 
- Marcar una fecha anual de campaña en los Colegios para Anunciata Solidaria. 

REUNIÓN EQUIPO DE FORMACIÓN GENERAL del VOLUNTARIADO: el 8 de mayo convocados por
el Equipo General del Voluntariado, participamos Cristian Carvajal y H. Carolina, la finalidad era
formar un equipo de formación y armar material para las personas que deseen ingresar como
voluntarios/as. La finalidad de este equipo nos ayuda a seguir dando forma a nuestro trabajo
del Voluntariado Provincial, que debemos continuar dando forma. Las reuniones serán cada
tres meses.
Con entusiasmo el equipo sigue trabajando por hacer realidad la solidaridad empezando por
casa. 

EQUIPO DE
VOLUNTARIADO

PROVINCIAL
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Equipo Provincial del Voluntariado
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El Plan de Formación en el Carisma (PFC) destinado a
los educadores de todos los colegios de  la Anunciata
tiene como finalidad hacer posible cada vez en mayor
y de mejor manera la realidad de la misión
compartida, y “define un proceso de formación que ha
de promover la vivencia del sueño del Padre Coll:
Enseñar la Buena Noticia del Evangelio (…). Por tanto,
la conciencia sobre la necesidad de formación
permanente se ha vuelto más viva ante la progresiva
participación de todos los educadores en el diseño de
procesos y toma de decisiones y de integrar nuevos
dinamismos de cambio en nuestros centros educativos
(…)”(PFC, pág 8)

ENCUENTRO FINAL 
FORMACIÓN EN EL CARISMA 1

Como Equipo de Gestión asumimos el desafío de
diseñar propuestas significativas a fin de
cumplimentar el propósito que persigue el Plan de
Formación. 

Así a partir del año 2019 se llevó a cabo el primer
trayecto tras los aportes y avances que cada colegió
ofreció al interior de sus comunidades a partir de las
dos primeras etapas del PFC: Tierra y semilla. Estos
espacios fueron una auténtica oportunidad de
encuentro que buscaron forjar sobre todo el espíritu
comunitario. Alentaron, a su vez, a quienes
participaron a profundizar en la identidad carismática
y constituyeron una invitación altamente motivadora
para perseverar con entusiasmo en el itinerario
formativo. Fueron, “la puerta de entrada” al plan de
formación. 

Y así continuamos…
Se propuso un primer año bajo modalidad asincrónica
sostenida a través de la plataforma Classroom. Esta
instancia resumió y condensó varios contenidos que
emanan del carácter propio de los centros educativos
de la Anunciata y que se desprenden del mismo plan
de formación
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Procuramos que el trabajo en plataforma no desatendiera la importancia del vínculo
interpersonal, por lo cual en la mayoría de los encuentros se propuso algún tipo de actividad,
foro, consulta, debate, etc.  para mantener la comunicación y generar un auténtico espíritu de
grupo que transitó la formación a su ritmo y encontró en el intercambio la riqueza propia de la
labor que se comparte, como la vida y la misión que nos convocó. 

A lo largo del año tuvimos ocasión también de vivenciar algunos encuentros presenciales. El
primero de ellos buscó ser una auténtica invitación para sumarse a la propuesta. Puso de
manifiesto algunos pilares básicos de la identidad del educador anunciatista dando a conocer
los hitos fundamentales de la historia de la Congregación.
El segundo encuentro presencial se realizó promediando el año y la temática propia del mismo
refirió a la identidad individual y comunitaria del educador anunciatista. Al igual que en el
encuentro inicial se buscó complementar la formación con la experiencia del encuentro
interpersonal, el espíritu de comunidad y el sentimiento de fraternidad que anima y atraviesa
toda la trayectoria de formación cada vez crecía más. 

Y cuando a comienzos del año 2020, nos disponíamos a llevar adelante el encuentro de cierre
de este primer año de formación, nos hallamos con el impedimento y las limitaciones que
impuso la realidad de la pandemia. Tener un encuentro presencial dejó de ser una posibilidad
real para pasar a ser un anhelo… Y así transcurrió el año.

Pero finalmente el pasado 24 de abril de este año, 2021 tuvimos oportunidad de experimentar
una vez más que somos capaces de “reinventarnos” cuando hay ganas y sobre todo buenos
motivos para sostener los proyectos. Y así fue como pudimos realizar virtualmente el tercer
encuentro de formación en el carisma junto al Equipo de Gestión de la Argentina y 20
docentes de los diferentes colegios.
Nada impidió compartir toda la experiencia vivida. Volvimos a “pasar por el corazón” lo
aprendido, lo rumiado, lo disfrutado a lo largo del primer año de formación, deteniendo la
mirada en el carisma que nos identifica y asemeja: el de ser educador de La Anunciata.
Recogimos testimonios, las trayectorias y las vivencias personales. Y hasta nos animamos a
pensar en nuestra tarea educativa asumiéndola y resignificándola a la luz de los rasgos del
carácter propio. 
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Especialmente nos propusimos compartir un espacio de encuentro con Jesús a través
del Evangelio. Fue verdaderamente una experiencia que se dejó encontrar por el
Espíritu. Así lo expresaron algunos de los docentes que formaron parte:  

“La jornada del pasado sábado nos resultó una experiencia muy enriquecedora.  Fue un
encuentro con emociones humanas y sobretodo de palabras inspiradoras para mejorar
nuestra espiritualidad DOMINICANA y trabajar con otros para lograr estar mejor como
comunidad a los pies de Jesús. Fue un paso muy importante en nuestra formación.
Saberse y reconocerse en otros compañeros, que a la distancia y desde su propia
realidad, nos compartieron sus experiencias, abrieron su corazón. El conocimiento
debería ser un momento de disfrute y gusto de compartir con otros, lleno de significado
e importancia para nutrir ese espíritu inquieto que todos tenemos, esa sed que busca
una guía, un camino siguiendo las enseñanzas de Jesús. Fue la posibilidad de brindar
otra mirada, desafiarnos a estar firmes frente a las decisiones y contextos difíciles que
hoy nos tocan atravesar. Recuperar los valores, reconocer la identidad y hacernos parte
de esta historia aportando lo nuestro, dejando huella. VIVA JESÚS EN NUESTROS
CORAZONES” (Docentes del Colegio Santa Rosa de Lima, Balcarce. Pcia. de Bs.As)

Pedimos la intercesión del P. Coll para que siga animando la vida, la tarea y la misión
que compartimos y seamos capaces de replicar experiencias semejantes para que la luz
de su obra nunca deje de brillar en el corazón de nuestros educadore
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Gabriela Mango
Área Pedagógica

E. Gestión Argentina – Paraguay. 



...........................................................................................................................
36

Debemos confirmar si se hará la propuesta de retiro, organizada por Balcarce para ver lo
de las encuestas o si decidimos esperar a que la situación se normalice un poco más. Se
debe consultar con Balcarce. 
Se recuerda que alguna formación de líderes se les había pedido al Equipo del
Movimiento de Chile. Consultaremos cómo tienen organizada la formación y veremos de
delegar algunas responsabilidades en los referentes de cada colegio. 

1.- Lectura del acta anterior -  el acta correspondía a la reunión de febrero de este año:
Recordamos las fechas de reuniones del Equipo nacional programadas en esa primera
reunión. Entre las tareas que recordamos: 

EQUIPO NACIONAL Movimiento
Anunciatista

Argentina - Luque 

Comenzamos la segunda reunión del año reunidos todos los referentes y
Hermanas asesoras de comunidades en Argentina y Paraguay. La oración,
hizo alusión a la semana vocacional que comenzábamos el 25 de abril con la
jornada del Buen Pastor., pusimos en manos de San José nuestros sueños, el
servicio y la fidelidad a este llamado. Finalizamos este momento con un video
titulado:  “Se buscan héroes”. 

2.- TEMATICAS DEL ITINERARIO DEL MOVIMIENTO: Con respecto a la fecha de entrega de
los temas que le tocó a cada colegio se consulta cómo han ido avanzando en su elaboración.
Se cree que para el 15 de mayo como se había indicado, se podrán enviar los temas
solicitados. 

3.- INICIO DEL MOVIMIENTO. Se hace un sondeo de los Colegio que en este momento
mantienen grupos de niños y adolescentes. Cada comunidad explica lo que ha pensado junto
a sus Hnas. Asesoras. Algunas comunidades han comenzado a convocar y a contactar a los
chicos. 
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En esta reunión se presenta a la Hna. Rina como ANIMADORA- ASESORA de Argentina y
Luque. Más adelante se integrará al equipo la joven Referente de Luque. 
Este año ha quedado vacante el cargo de REFERENTE NACIONAL. Romina Hernández plantea
que por la demanda de su trabajo e incertidumbre de esta situación escolar, no podrá
acompañar al Movimiento en todo. Agradecemos el servicio que prestó hasta ahora y
contamos con ella para lo que pueda. 
Se hace una votación a mano alzada para elegir a la REFERENTE NACIONAL y por unanimidad
es elegida LUCILA RODRIGUEZ; referente de la Comunidad de Turdera, quien acepta el
servicio de estos años. 
Para finalizar ponemos la fecha de la próxima reunión 5 de junio a las 17 horas,
principalmente para empezar a organizar el EMOA. 

Agradeciendo al Señor lo que nos regala, cerramos la reunión hasta la próxima fecha de
encuentro.  

Se dialogó sobre cómo aprovechar algunos espacios de la escuela que ya están habilitados y
donde los niños están presentes. Se habla sobre la experiencia de compartir algunas clases
con los catequistas en hora escolar. Pensar en alguna movida solidaria para mantener el
fuego encendido de los grupos, como la misión, algunas campañas… Turdera comparte la
organización de la “misión” – campaña de alimentos, del año pasado. 

37

H. Patricia Contreras
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CELEBRACIÓN FUNDADOR SAN FRANCISCO COLL

 COLEGIO LA VIRGEN DE POMPEYA

Celebrar al Fundador, es celebrar nuestra identidad y misión anunciatista, reavivando: un
fuego produce otro fuego.

 En el cierre de la semana de San Francisco Coll, fui invitada a
participar de la Eucaristía en intimidad junto a la comunidad de
Hermanas del Colegio La Virgen de Pompeya, en la capilla de la
casa, acompañando y apoyando con cantos. La capilla
sencillamente dispuesta cálida con si sintiera un abrazo al
entrar, con la sensación de impregnarse de tantas oraciones,
suplicas ofrecimientos, alabanzas que ese pequeño lugar
alberga. Entrar en lo más auténtico y verdadero de la
comunidad en presencia de Jesús sacramentado, para
acercarnos y llegar via Facebook a todas las familias.

En el altar la imagen del Fundador, acompañado
con signos de luz representados por cuatro velas,
característica de una de las frases del fundador,”
una luz enciende otra luz”. 
 Todo el ambiente se prestaba para vivenciar la
alegría de ser familia dispuesta a abrir sus puertas   
a  toda la comunidad educativa, en un ambiente
de profunda entrega, convicción y emoción, en
cada una de las hermanas:  Hna. Mariluz,
Herminia, Elsa, Sonia  viven con gozo su entrega al  
Señor,  es una  realidad que trasciende este
espacio físico, viven con gratitud su entrega, al fin
y al cabo te das cuenta de cuáles son las
prioridades de sus vidas, cuál es el sentido de sus
vidas.

Fui invitada a compartir este rico momento de fiesta en el Señor, a fijar la mirada en lo que es
central en nuestras vidas y que a veces pasamos de largo porque no tenemos tiempo para vivir,
la prisa nos consume y agota, la vida se disfruta mucho más en compañía, es mucho más
placentera cuando se está con alguien de corazón alegre y feliz y espíritu contento. 

Gracias Hermanas por invitarme a su casa a su intimidad de familia, a revitalizar mi espíritu, a
respirar hondo y profundo  para compartir con los míos esta alegría del espíritu, en nombre de
toda la comunidad educativa les agradezco este gesto, juntos hacemos familia a pesar de esta
distancia física que nos obliga la pandemia. Una hermosa eucaristía, una hermosa experiencia,
una hermosa oportunidad, un hermoso día de Nuestro Padre San Francisco Coll.

 PIA PASCUAL
PROFESORA DE RELIGIÓN DE PREESCOLAR

COLEGIO VIRGEN DE POMPEYA
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Iniciamos un tiempo con muchos motivos para seguir fortaleciendo nuestra fe: Mayo, el mes
Mariano, mes de la Virgen María y Festividad de San Francisco Coll. Por ello, como Familia
Anunciatista, nos unimos a la iniciativa del Papa Francisco para elevar  incesantemente la
oración a Dios, por medio de nuestra buena Madre,  pidiendo el fin de la pandemia, para que
surjan nuevas vocaciones religiosas, y promoviendo el rezo del Santo Rosario entre los fieles y  
las familias. Así es  que cada viernes nos congregamos con la Tutora del grado, cinco familias y
la comunidad de Hermanas, quienes dirigieron el rezo y lo transmitimos por la página del
Facebook de la institución.
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Con María y San Francisco Coll, 
fortalecemos nuestra fe
Los Cipreses - Lima

No hubo mejor manera para cerrar el primer bimestre del
año escolar,  con la celebración del Día de la Madre. La
experiencia del año anterior, contribuyó a realizar esta
actividad de manera simultánea en los diferentes ciclos. 

El equipo responsable planteó actividades donde los
niños y sus madres fueron  cómplices en la alegría y la
diversión. Ya que sabemos que el juego es la mejor
oportunidad para seguir fortaleciendo el vínculo de
afecto entre madres e hijos. Definitivamente la
disposición de las familias, permitieron que la actividad
fuera un éxito.
Como Equipo de Educadores tuvimos la oportunidad
de participar en el primer  Lunes Dominico, y
agradecemos que se hayan establecido varias
sesiones para promover el carisma, y más en este Año
Jubilar que estamos viviendo.

Hicimos una pausa antes de iniciar el segundo bimestre, para poder renovar energías, evaluar
la primera etapa de las clases y organizar la entrega de las fichas de trabajo a las familias del
colegio. 
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Ese tiempo de reencuentro, nos renovó el ánimo, el poder vernos con nuestros colegas,
amigas, familias y sobre todo los niños, ya no por una pantalla sino de manera presencial,  se
convirtió en una dosis llenita de esperanza. Fue un sábado agotador, pero valió todo esfuerzo.
Ese mismo día las Hermanas Rosa y Flormira participaron de la primera misa Episcopal del
Monseñor Juan José Salaverry Villarreal, OP.  Aprovechamos en inmortalizar ese momento con
unas cuantas fotos, pues pocas son las ocasiones de poder verlas con su hábito.

Ahora que ya estamos sobre el coche con el segundo bimestre andando, vimos oportuno
brindar el taller a cargo de nuestra psicóloga Vilma Dávila “Promoviendo la Salud Mental en
tiempos de pandemia”, En este taller se resaltó la importancia de vivir el aquí y el ahora, de
poder controlar  nuestros pensamientos, pues de ellos depende nuestras emociones y en
consecuencia  nuestro actuar. Las familias tuvieron espacios para interactuar  con otros
padres y dedicarse un tiempo solo para ellos, dejando por unos instantes la idea de ser
padres, madres, hijos, empleados,  debían de concentrarse únicamente en ellos.  Algunos
padres de los diferentes grupos, tuvieron la oportunidad de comentar cómo se sintieron y
vivieron el taller y podemos decir con satisfacción que se lograron los objetivos. Superamos
las expectativas  y nos quedamos con el compromiso de facilitar estos espacios a las familias
del colegio.
Ya entramos a un nuevo mes, con otras  oportunidades para continuar brindando lo mejor de
nosotros, para seguir acompañando a los niños y sus familias, y pedimos en cada momento la
intercesión del Padre Coll, para continuar logrando nuestro proyecto educativo. 

Cynthia Salinas Inca
Directora I.E.P. Francisco Coll 

Los Cipreses - Perú.
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Fue una aventura muy divertida, pero sobre todo muy desafiante, ¡no es fácil ir de un lado
para otro resolviendo pistas y buscando tesoros! Encontramos una biblia entre los
jazmines del claustro en un día en el que el sol otoñal nos pintaba tonalidades de verdes y
amarillos; descubrimos una cruz dominica, pintada y decorada  por un adolescente a los
pies de la estatua del Padre Coll “en el patio de los grandes”, lugar donde “el damero
terrenal” nos recuerda el blanco y negro dominico, binomio que nos revela la pureza en el
alma y la fortaleza frente a las tentaciones pasajeras; estuvimos recorriendo el famoso “Hall
de la Virgen”, donde ella desde una nube y descalza nos ofrecía el Rosario como otrora lo
hizo con Domingo y lo tomamos con total naturalidad, ¿Qué podría a un niño hacer dudar
de tan sencillo y a su vez útil regalo para con Dios conversar?; y finalmente “la frutilla de la
torta” fue la vestimenta del Francisco Coll colgada, sencilla, planchada y alineada en “su
lugar favorito”, la capilla. Allí nos atrevimos sin vergüenza y con naturalidad a jugar con el
eco de nuestras voces y luego de esta ocurrente experiencia la catequistas nos hizo alzar la
mirada hacia el cielo como lo hacía Francisco de niño, y con la sorpresa y asombro de
nuestra corta edad contemplamos por un instante “una imagen hermosa”, a nuestros ojos
extraña, estilizada y longa, pero que misteriosamente nos hace ser parte de una gran
familia, la familia Dominicana. 

Búsqueda del tesoro del Padre Coll

C L A R A  J A C K S O N

Este mes de mayo fue un tiempo propicio sacar a la luz
nuestro espíritu aventurero… 
Así lo hicimos los niños de nivel inicial del colegio Clara
Jackson de Heber acompañados por nuestra querida
catequista. 
Decidimos vivir la fiesta del Padre Coll de un modo
particular, “buscando sus prendas y objetos favoritos” a lo
largo y ancho de todo nuestro colegio.
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Nuestro querido Santo Domingo junto a María nos recordaba en el gesto de la entrega del
Rosario, que la oración es la única llave que abre el cofre de nuestro corazón para dialogar
con Dios, y no hay tesoro más valioso que disfrutar de su compañía. ¡Gracias Francisco por
llevarnos al tesoro más preciado!, ¡descubrir en nuestro corazón a Jesús vivo, alegre,
resucitado!
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Los profesores nos enseñaron algunos de ellos y nos
animaron a crearlos y practicarlos muy bien, en familia.
Ese era el gran desafío físico y emocional, ¡no podíamos
fallar!, al menos teníamos que intentarlo, todos nuestros
amigos estarían viendo nuestro empeño y desempeño.
Por otro lado, las catequistas prepararon de manera
increíble tres momentos de la vida del Padre Coll cuando
era niño. Durante la celebración-fiesta conversamos de
sus andanzas en las calles empinadas, empedradas y
estrechas, pero con aliento suficiente para ir cantando
junto a sus amigos llevando el estandarte de María;
también disfrutamos conversando sobre sus
parlamentos desde el balcón de su casa intentando
imitar al párroco de manera ocurrente y convincente; no
debía ser tan fácil mantener expectante, atento y
entusiasta a un auditorio menudo, movedizo,
demandante; y obviamente recordamos su juego
favorito, el escondite, “en la capilla” la excusa perfecta
para no ser encontrado y a su vez hacerse un instante
para conversar con Jesús.

Teníamos un rato acotado para mostrar nuestros logros en el juego, luego de modo
intercalado escuchábamos los relatos y comentábamos lo que más nos había llamado la
atención; rezamos, cantamos y bailamos, a veces coordinados, pero muchas veces a
destiempo y hasta desordenados, pero eso no nos preocupaba, era parte de la fiesta, porque
allí también se da el lugar para lo improvisado. 
Vivimos un clima tan lindo que parecía que estábamos uno al lado del otro, ciertamente
estábamos en comunión. Quedamos con el corazón inflado de alegría, realmente el Padre
Coll se hizo presente… es como si se hubiera transportado en el tiempo para jugar en su
infancia con nosotros hoy. 42

Una fiesta virtual que se volvió tangible…

Los niños de primaria vivimos una fiesta del Padre Coll muy
especial, para ello los profesores de educación física y los
catequistas decidieron unir sus ideas, entusiasmo y
creatividad y… ¡fue genial el resultado!

Nos invitaron a preparar durante la semana previa a la fiesta
algunos juegos de la época del Padre Coll, ¿a qué jugarían los
niños de aquel tiempo?, descubrimos muchos juegos curiosos
y también algunos que trascienden al tiempo y el espacio y se
siguen jugando hoy. 

La celebración fue por zoom, sinónimo casi indiscutible
del lugar virtual accesible de sui generis relación,
ciertamente fue una locura de emoción, muchos
“estábamos producidos”, pinturrajeados o con gorros y
adornos, otros teníamos carteles en los placares,
habíamos puesto globos y guirnaldas atravesadas en el
cuarto o el escritorio. 
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Jesús dio la nota final, logró colarse entre las pantallas de cada uno de nosotros para irradiar
su amor y permitir que nuestra conexión emocional y espiritual fuera tan intensa como
cuando festejamos en nuestro patio del colegio, ¡y claro!, con Él siempre es así, no hay
obstáculo que se le resista si queremos vivir su amistad y compartir nuestras riquezas
interiores. 
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COLEGIO NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO 
- SAN CARLOS

Un patio con vida y un corredor colorido.

Gracias a Dios en nuestro Colegio Nuestra Señora del Rosario
pudimos festejar la fiesta del Padre Coll de manera presencial.
Creemos que fue una coincidencia providencial o mejor dicho una
causalidad providencia ya que lo hicimos el mismo día en que
retornamos a las clases. ¡Imagínense! Festejamos a todo ritmo y a
toda alegría, estábamos presentes “un grupo muy selecto”, la
gente menuda de primaria de 1ro a 3er grado.

La estatua del Padre Coll en el patio fue nuestro telón de fondo
para el festejo. En la escenografía no faltó el estandarte de
María pegadito a la jardinera vistosa, pero melancólica de
flores por el tiempo otoñal, un espaldar y una escalera que de
manera improvisada nos hacían imaginar el balcón que supo
estampar la imagen de nuestro querido Francisco en Gombrén
cuando niño y un ambón vestido de un telar muy colorido,
arropando una la biblia sobria, pero cargada de la Palabra de
Dios.

La celebración fue muy sencilla y sentida, el catequista nos animó a recorrer la vida de
Francisco cuando era niño…. jugamos con él a la escondida en nuestra imaginación y en ese
encuentro pedimos y agradecimos, como lo supo hacer él cerrando los ojos un instante; fue
una experiencia profunda y desafiante. Hacía mucho tiempo que no nos veíamos para mirar
hacia adentro, pero con esfuerzo, lo logramos.

Un momento genial fue cuando un compañero subió a la escalera imitando al Padre Coll de
niño, todos lo ovacionamos, ¡qué nervioso estaba!, le pedimos que nos contara algo de Jesús,
que nos “gritara una buena noticia”, ¡qué difícil era desde allí!, cuando pudo esbozar una frase
sencilla “Jesús es un gran amigo” todos le aplaudimos, y cada uno desde su banquito o desde
su almohadón pensó para su interior lo que gritaría al mundo, a los niños, a la humanidad
desde ese mismo el balcón. Alguno se animó a decirlo en voz alta… y descubrimos que es un
compromiso de todos los cristianos, niños y grandes, anunciar como Francisco, como Jesús.

Luego llegó el momento de movernos un poco, nuestra clásica “una luz enciende otra luz” no
podía faltar, pero ya nos habíamos olvidado del “bailecito”, de modo que les pedimos a
nuestros maestros y docentes que nos lo recordaran, ellos siempre están prontos. Con gracia y
desparpajo hicieron todo el baile, reímos mucho y los imitamos como pudimos, la música y el
baile nos daban calidez en esa mañana bastante fría.
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Se acercó una de las maestras al centro de la ronda con un ramillete de globos blancos, ¿de
dónde habían salido?, eran nuestras intenciones que subirían al cielo como aquellas del Padre
Coll. Tres niños en su propia voz fueron la voz de todos, pedimos por nuestras familias, por
las personas que están sufriendo la enfermedad, también por nuestra congregación….
Volaron hacia lo alto en silencio, pero con una gran velocidad, como queriendo llegar rápido
hasta Dios, disfrutamos cuando se alejaban llevando nuestras intenciones, algunos también
imaginamos otras que no dijimos, pero que sabemos que Dios las recibe siempre, aunque
sean susurradas. 
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Claro que no podía faltar nuestra gran Madre María a la cita, ¡qué buena
idea que tuvo el Director!, nos invitó a pasear por el patio con el estandarte
y todos los niños nos sumamos “al trencito de la procesión a María”,
mientras tanto la guitarra a lo lejos sonaba con algunas estrofa de “Virgen
del Pueblo que linda eres”, nosotros poco seguíamos la melodía, pero sí
íbamos cantando, a nuestro tiempo, en el fondo era lo que nos unía seguir
a María.

Al final, no sabemos bien como logramos hacer una ronda, ¡no es fácil
hacer una ronda en medio del jolgorio! y menos aun cuando el corazón
está con los latidos en alza y la emoción a flor de piel, pero la sintonía y la
unidad hizo que lográramos darle lugar a lo más importante. 

Terminamos con un aplauso incontenible, nos felicitamos y sentimos la presencia de Jesús en
medio.  ¡Qué lindo es celebrar la vida junto a los compañeros!, ¡qué bueno es reencontrarnos
para reconectarnos con nuestra identidad como iglesia y familia de la Anunciata. Por su parte,
el Padre Coll desde el cielo vivió la celebración con el mismo entusiasmo que nosotros, de eso
tenemos certeza a saber por nuestros corazones que se sintieron impregnados por la
fragancia de su sencillez, y eso que aún no es primavera. 

Hasta el más pequeño se hizo presente

¡Qué día tan divertido fue la fiesta del Padre Coll!. Esa
tarde ya intuíamos el jolgorio, algo entre manos se traía
nuestro colegio, los carteles decorados con esmero, los
globos multicolores torneados para un evento estelar,
imanes irresistibles para nosotros que buscamos con
inquietud llevarnos uno y jugar en el patio. 

De a poco nos fuimos percatando de todo, como de costumbre las maestras nos llevaron a la
capilla, el lugar de encuentro para hacer fiesta de la buena, en la que Dios es el anfitrión.
Todo muy despampanante y con muchos objetos en la vuelta, nuestros ojos bailaban al son
de algunos acordes que animaban nuestra entrada “María está pasando por aquí”. ¡Y es que
había mucho para ver!, entre la cruz colorida de Fano en el fondo del altar encima del
Sagrario, la Virgen del Rosario escoltada por San José, quien se bronceaba con las luces del
ventanal y custodiados ambos a la derecha por Santo Domingo de Guzmán, “una locura de
amigos de Dios” como dice Isabel. Pero no todo se hizo torbellino ni caleidoscopio, nuestro
amigo Francisco Coll ocupó el altar mayor, no es de su comodidad ocupar tales lugares, él
siempre se pone al costado, pero fuimos nosotros quienes lo hicimos irrumpir para festejar
juntos. 
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A coro gritamos todos “¡es Francisco Coll!”, bueno…
tal vez no todos, porque algunos de nosotros
somos tan chiquitos que preferimos quedarnos
mirando y escuchando el acorde mágico de la
guitarra, que supo acallar a algunos que estaban
“susurrando a gritos” que no sabían mucho de qué
iba la fiesta. 

Isabel nos lo aclaró, nos presentó el famoso balcón de nuestro amigo Francisco, ¿quién se
atrevería a ver desde allí el mundo, la humanidad, la realidad que busca una palabra de
esperanza?, pocos levantaron su mano tímidamente, acaso intuyendo o sabiendo a su
manera que aunque nos remite a “un juego de niños, de Francisco”, no lo es el compromiso
de hablar desde esas alturas… 

Los grandes podrían preguntarse: ¿Cómo invitar a un niño a subir la escalera cuando a veces
ni nosotros somos capaces de hablar con cierta convicción? De todos modos, como nosotros,
los niños, siempre sorprendemos, allá a lo lejos uno de mis amigos se animó a recorrer la
aventura de subir esos tres escalones, simulando a Francisco… todos enmudecimos
esperando sus palabras… 
Claro cuando uno de los nuestro está allí en lo alto, nuestros deseos van con él, pero… no se
animó, tal vez por infantil respeto, tal vez porque sentía que era mucha responsabilidad, de
todos modos, los catequistas jugaron a inspirarle alguna frase sencilla dicha al oído para
replicar al son de trompetas: “decí que Jesús en nuestro amigo”, “decí que María es nuestra
madre”, ninguna de ellas supo salir de su boca... obviamente, él no se conmovió, ni se enojó,
ni se puso preocupado, al contrario, disfrutó de su mirada desde las alturas, como
seguramente supo hacerlo Francisco en su Gombrén natal. 

Estoy seguro que a los grandes les enseñó que no todo en la vida es un juego y que para
subir cada escalón no es cuestión de empujón o antojadiza elección, sino un camino mucho
más largo que ir desde el quinto banco de la capilla hasta el ambón en balcón improvisado.
Luego de este entuerto de emoción todo continuó, es que la simpleza de las cosas es lo que
nos atrae, nos da alegría y curiosidad, un estandarte antiquísimo no podía faltar, ¿Quién de
nosotros acaso no lo iba a identificar?, todos como doctos teólogos gritamos al unísono, “es
María con el Ángel”, recuerdo que en nuestro grito “el espíritu santo faltó, o tal vez no se
escuchó”, pero en definitiva, no por ausencia verdadera, sino porque en nuestra infancia, en
nuestras imágenes “el ave con gran personalidad lo reemplazó”.

No hubo extrañeza, nadie se preocupó, ¿Qué
es esa luz que aparece?, ¿a alguno se le
ocurrió?… nadie intentó decirlo, solo algún
grande sentenció: “es la fuerza y el espíritu de
Dios que a María cubrió”. 

Bien dicen que a Dios hay que
experimentarlo, de lo dicho ninguno de
nosotros ciertamente entendió, pero lo que sí
sentimos fue que allí la luz del espíritu nos
iluminó y aleteo de manera juguetona entre
nuestras risas y cantos. Quiero creer que tal
vez, de algún modo sentimos algo similar a lo
que al propio Francisco inspiró cuando desde
chico se subía y hablaba desde el famoso
balcón. 

Juan Aliaga
Área Pastoral - Equipo Gestión

Uruguay
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El 19 de mayo ingresaron a la etapa del
Postulantado las jóvenes Margoth y Soledad. 

POSTULANTADO

L o s  C i p r e s e s  -  L i m a

Estimadas hermanas, por medio de este escrito les hago llegar

mi más sincero saludo, espero que se encuentren bien de

salud, y en unión con todas las hermanas.

Antes de compartir, con ustedes la alegría de ser Dominica de

la Anunciata, quiero dar gracias a Dios por el regalo de

permitirme ser parte de esta congregación, también quiero

agradecer a la Hna. María del Carmen y consejo por aceptar

mi petición y de manera especial a las hermanas de la

comunidad de Chiclayo que en la etapa del Aspirantado me

ayudaron a preparar el terreno, para abonarlo y dejarme

sembrar por el amor de Dios.

19 de mayo no fue un día cualquiera, fue más que un gran
día, el día del P.Coll y mi entrada al Postulantado. La
entrada al postulantado la hice con mi compañera soledad,
en presencia de la comunidad de Cipreses (Hna. Flor, Hna.
Rosita y Hna. María Jesús y también con las hermanas de
villa Hermosa), también por medio de zoom con la
comunidad de Chiclayo.

Mi nombre es Lety Margoth Pusma Bermeo, tengo 19 años, soy de la provincia de San Ignacio, Región
Cajamarca: estoy en la etapa del Postulantado.

La celebración se realizó en la tarde, y por manos de la
hermana Flormira, mi acompañante, recibí una plantita y
una cruz.  Al recibir la cruz con Jesucristo crucificado sentía
como un compromiso de anunciar el amor de Dios:
“Anunciar el nombre de Jesucristo Salvador, predicando la
verdadera doctrina, en los poblados grandes y pequeños,
con la palabra y el ejemplo”.

En esta etapa descubrí el amor de nuestro señor Jesucristo que nos da a todos sus hijos, y todos los
días y quiere lo mejor para todos, él es quien está motivándome en cada momento de mi vida, es
quien me guía por los buenos caminos, renueva mi espíritu. Muchas cosas han cambiado en mi vida,
el amor de Dios está presente en mis hermanas de mi comunidad, gracias a su paciencia y su apoyo,
hicieron que mire de otra forma la grandeza del Señor.
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Conforme voy conociendo voy aprendiendo y
descubriendo mi vocación al estilo de vida de las
hermanas, quienes me ayudan a dar respuesta a mis
dudas y preguntas, si realmente es mi camino que
estoy eligiendo, no para hoy sino para toda mi vida,
en la cual puedo descubrir el rostro de Dios padre y
amigo.
Las hermanas me brindan toda su confianza, cariño y
sobre todo esa alegría como comunidad. Me siento
muy feliz de poder se parte de la congregación.
“Aquí estoy, Señor, para hacer tu voluntad”.
Con estas palabras me despido y con un abrazo muy
fuerte con mucho amor.”

Es para mí una gran alegría siempre saludarlas, estoy muy agradecida con la Congregación que me
ha dado esta oportunidad para seguir a Cristo.

En primer lugar, deseo expresar mi agradecimiento infinito a Dios y a cada una de las hermanas
tanto de la comunidad de Chiclayo, donde estuve tres meses haciendo mi experiencia. Fueron
momentos muy significativos, así mismo a la comunidad de los Cipreses donde me encuentro
actualmente y a cada una de las Hermanas que siguen siendo reflejo de Dios en mi día a día.

Mi paso a la etapa del postulantado personalmente

ha sido muy gratificante, una tarde de mucha alegría

acompañadas con las hermanas, encontré muy

interesante una comunidad llena de riquezas y la

base fundamental que percibo en mi cotidianidad es

la humildad, ahora puedo decir que soy muy dichosa

de tener una familia donde puedo confiar. En el

momento de la ceremonia solo dije “Aquí estoy

Señor hágase tu voluntad”.

Gracias hermanas a cada una por acoger a esta pobre alma, Gracias

por tanto... y con el mismo deseo de humildad siguiendo el ejemplo

del P Coll, les comparto esta frase “La oración es comparada con

una clara y cristalina fuente colocada en medio de un jardín, el cual

regado de continuo por las aguas de la fuente, ofrece siempre

hermosas flores y frondosos frutos”.

Mi pequeña oración por ustedes.

Muy agradecida sinceramente. Atentamente.                                                
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Margoth

Soledad 
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EQUIPOS DIRECTIVOS

CH I L E

C O L E G I O S  V I R G E N  D E  P O M P E Y A  Y  S A N  F R A N C I S C O  C O L L

Comenzamos nuestra jornada con un fuerte momento de oración, dándole la importancia de estos

espacios de oración silenciosa, profunda, reflexiva.  Con mucho entusiasmo celebramos la  alegría de

estar juntos los directivos de los colegios de Chile. 

Con dinámicas para  distender el ambiente  e ir conociéndonos y compartiendo estos momentos de

amena improvisación, realizamos un juego era tipo ruleta con diferentes preguntas sobre “lo que nos

gustaría estar haciendo en ese momento” y el segundo juego sobre cultura general, en todo

momento primó la alegría de sentirnos equipo. 

- Compartir nuestro quehacer: Planes de funcionamiento 2021

- Tendiendo puentes: experiencias exitosas en contexto de pandemia

- Proyección: Próxima reunión en el mes de junio

Se propone un plan de trabajo para
intencionar el aprendizaje socioemocional,
con el objetivo de tener un impacto en la
formación integral, en la convivencia escolar y
en los resultados de aprendizaje de los y las
estudiantes. Para desarrollar este plan de
trabajo cuentan con un grupo de psicólogas y
una orientadora, las cuales trabajan en todos
los niveles del colegio.

Rol de Profesor/a jefe: se empodera al Profesor
Jefe, el cual debe tener como mínimo una
entrevista por semestre con el apoderado de los y
las estudiantes.

Se propone un plan de trabajo que busca alinear al plan de estudio la JECD 2020- 2021(Jornada

Escolar Completa Diurna) y las normas para sus aplicación

Implementación del plan de estudio de 3ero y 4to medio. Nuevo curriculum (se incorporan el plan

electivo y los programas diferenciados). Los cursos de 3ero y 4to medio cuentan con nueve planes de

electivos.

También se comparten la experiencias de solución con respecto a la alta conectividad que tienen los y

las estudiantes de ambos colegios.

La priorización curricular: Etapa 1: Evaluación diagnóstica integral. Etapa 2: Nivelación- Etapa 3:

Aprendizaje OA (objetivos de aprendizajes) Priorizados Jacqueline Cifuentes H
Coordinadora ECE – Orientadora48
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ENCUENTRO DIRECTIVOS - PERÚ
 

 

En esta oportunidad fueron los equipos directivos quienes se reunieron a reflexionar
sobre el valor de la fraternidad a la luz de la encíclica Fratelli Tutti del Papa Francisco,
taller que facilitó  la Psicopedagoga Carmen Lora, directora del Centro de Estudios y
Publicaciones (CEP)  y miembro del Instituto Bartolomé de Las Casas.
En su ponencia subrayó aspectos fundamentales de la Encíclica Fratelli Tutti  e hizo una
lectura en paralelo con el compromiso del Pacto Global por la Educación
considerándolo importantes para la misión educativa. Señaló que, la encíclica está
estructurada desde el método ver - juzgar y actuar.  
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Fraternidad abierta a Dios y a los hermanos

 
El día 8 de mayo nos encontramos los equipos
directivos de los colegios: Fe y Alegría N° 39 de El
Agustino - Lima; Francisco Coll  - Lima y La Anunciata
de Chiclayo. También contamos con la presencia de la
Hna. Susana Batalla, Delegada de Educación de la
Provincia. 

Este encuentro – taller se realizó pensando en cada una de las personas que comparten
la misión de educar y son parte de nuestra espiritualidad dominicano anunciatista. Con la
finalidad de responder a lo que nos hemos propuesto como país al inicio del año escolar
“Anuncia la verdad y construirás un país fraterno” lema que nos une e ilumina el
quehacer educativo y evangelizador del presente año. 

• Ver: los signos de los tiempos
• Juzgar: desde el mensaje del Evangelio
• Actuar: desde un llamado a la acción en todos los aspectos de la vida.
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VER
• Una sociedad sin una conciencia histórica
y sin un proyecto para todos, en una
cultura del descarte y donde no se respetan
los derechos humanos.
• Globalización y proceso sin un rumbo
común, sin dignidad humana en las
fronteras.
• Las pandemias y otros flagelos de la
historia

• Una sociedad donde hay una ruptura de la
solidaridad intergeneracional  y  dificultad
de construir una visión unificada del yo. 
• Crisis ambiental como crisis relacional.
• Tiempos educativos y tiempos
tecnológicos. 

JUZGAR
• La parábola del Buen samaritano. Como
referente para juzgar los signos de los
tiempos que nos llevan a actuar. 
• Hacerse prójimo, es acercarse.
Condición indispensable para conocer la
realidad de quien sufre y poder entonces
compadecerse, solidarizarse y encontrar
soluciones.

ACTUAR
• Pensar y gestar un mundo abierto a
todos en la entrega sincera de sí mismos
a los demás.
• Trascender un mundo de socios a
sociedades abiertas. 
• Promover la solidaridad en su sentido
más hondo: hacer historia, buscar
cambiar el mundo.
• Un corazón abierto al mundo entero,
implica concretar y contextualizar la
afirmación de que estamos hechos para
amar.
• La mejor política es la que está al
servicio del bien común.
• Orientar siempre la mirada hacia
quienes tienen la prioridad: los pobres,
involucrándolos como actores de su
desarrollo.

• La apertura al otro como fundamento de la
fraternidad originaria. Donde educar exige
un diálogo con los jóvenes quienes nos
interpelan a la urgencia de una solidaridad
intergeneracional. 
• La integración a todos y de todos los niños,
jóvenes, adultos y ancianos. 
• Poner en el centro de todo proceso
educativo formal e informal a la persona, su
valor y su dignidad.
• Detenerse, reflexionar, escuchar y
escucharse. 
• Educar para servir, educar es servir.
• Escuchar la voz de los niños, adolescentes
y jóvenes a quienes transmitimos valores y
conocimientos, para construir juntos un
futuro de justicia y de paz, una vida digna
para cada persona.
• Fomentar la plena participación de las
niñas y de las jóvenes en la educación.
• Tener a la familia como primera e
indispensable educadora.

Fratelli tutti Pacto Educativo Global
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Finalmente realizó una síntesis a partir de las intervenciones de cada participante en la que
señaló: 
• Cómo la pandemia nos abierto los ojos. Nos ha permitido comprobar nuestra propia
realidad de pobreza y vulnerabilidad. 
• La situación política que vive el país nos abre los ojos ante una situación que refleja 
 dureza, división, heridas abiertas, donde hay gente que se siente olvidada por el estado. 
• El diálogo con los estudiantes y familias que supone una actitud de escucha y que requiere
exigencia.
• Atención a la dimensión emocional, a crear vínculos emocionales, a la creación de la
fraternidad. La pandemia ha supuesto un trauma emocional que hay que atender. ¿Cómo
estamos ayudándonos a enfrentar esta crisis?   
Finalmente cada una de las directoras compartió experiencias y acciones significativas que
se están realizando en los colegios en esta etapa de educación remota.  Entre ellas, la
atención a los estudiantes, a los maestros, padres de familia, la pastoral y sobre todo una
especial atención a aquellos que necesitan un acompañamiento cercano ya sea por
problemas de salud y pérdidas de familiares y maestros contagiados por el COVID – 19. 
Todo el encuentro se desarrolló en un ambiente de oración, reflexión y fraternidad. 
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H. Blanca Cieza
Coordinadora de Educación - Perú
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Lunes Dominicos

 

E N  L A  M E S A  D E  D O M I N G O

Estos cuatro primeros lunes de los meses de mayo,
junio, julio y agosto, nos han encontrado y
encontrarán, Dios mediante, vivenciando un
momento que nos nutre y nos conecta con otras
congregaciones y comunidades, con nuevos y viejos
amigos de la Orden de predicadores. Cada Lunes
Dominico es guiado por un Hermano o una Hermana
que, a imagen de Domingo, “habla con Dios y de Dios”
y nos entusiasma para avanzar hacia la búsqueda de
la Verdad, siempre en Comunidad.

que dijo “Presente” a los Lunes Dominicos: “…Es una alegría
muy grande participar en esta iniciativa de nuestra provincia
Santa Rosa de Lima, y una iniciativa en la cual nos sentimos
todos y todas reunidos Así, pues, agradezco la inquietud de
cada uno de ustedes por continuar actualizando nuestra
predicación y reflexionando, pues desde diversas perspectivas
tal y como lo han preparado,en la misma vocación de predicar
la Palabra de Dios. y también desde la mirada femenina,
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“¡Qué gusto que hayas aceptado esta invitación en el año del JUBILEO 2021 de la Orden de los
Predicadores!” 

Con esta leyenda de bienvenida nos interceptaba el formulario de inscripción para participar
de este espacio de formación y oración que busca fortalecer nuestra identidad dominicana 
 anunciatista, en el marco de los 800 años de la Pascua de Santo Domingo de Guzmán.

Primer Lunes: 3 de mayo
• Fray Félix Hernández – OP: “La predicación a

través del arte”.

El 3 de mayo de 2021 fue la apertura de este ciclo de
conferencias. Para dar inicio a este evento tan particular,
se escucharon las palabras decididas y cálidas de
nuestra hermana general, Ana Belén Verísimo,

que brota de la experiencia de encarnar el carisma dominicano. Agradezco, pues, la invitación que
también han hecho extensiva hasta mí, hasta nosotras aquí del Consejo General, y aquí estaré junto
con ustedes, participando y enriqueciéndome en este año jubilar. Muchas gracias y un fructífero
“Lunes Dominicano”. 

De esta manera, luego de la oración incial, se sentó a la Mesa con Domingo nuestro querido
artista plástico fray Félix Hernández OP., quien nos ha cautivado con su sencillez y humildad,
poniendo a nuestra disposición su carisma y decidida vocación de fraile dominico, predicando a
través del arte. 
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A Félix le interesa llegar, a través de sus pinturas, a aquellas personas que no tienen una
experienacia de Dios, “…porque la pintura no es más que un medio para que Dios pueda
llegar a las personas…”. Y lo va logrando, no es fácil, pero la predicación a través del arte
cobra sentido y eficacia. ¡Gracias, Félix! Así lo despide la Hna. María del Carmen, nuestra
priora provincial: “…gracias por tu sencillez, por tu cercanía, por tu generosidad. Gracias por
este tiempo, por toda la sabiduría y el amor que pones en el arte”.

Nos decía al comenzar: “…es una riqueza impresionante que nos hayamos encontrado,
hermanos y hermanas, de todos lugares, sentados a la misma mesa; de tierras que la mayoría
no conozco personalmente pero en las que tengo mucha gente querida, y son tierras especiales
para mí. Es para mí todo un placer disfrutar de este rato y charlar de algo que además me
apasiona: el arte y la predicación del Evangelio, al estilo de Santo Domingo de Guzmán…”. 

• “…Los dibujos desprenden un espíritu juvenil que atrae por su colorido muy luminoso
y en momentos desprender un humor inocente. Me encantan sus dibujos, transmiten
mucho. Desde Segovia (…) ha sido muy interesante, una predicación a través del arte y
como dice Fr. Félix un alto en este ritmo trepidante para dedicar tiempo a la
reflexión….”.José Luis Córdoba

• “…Santo Domingo no se impone...se desprende...Los dibujos y actitudes por
sí solo hablan y predican (…) ¡¡¡Felicitaciones por tan profundo momento de
predicación a través del Arte!!! Cristian Carvajal.

Segundo Lunes: 7 de junio
• Fray Felicísimo Martínez Díez OP: “¿Qué, cómo y desde dónde predicar hoy?

Sin dudas, no existen palabras para describir cabalmente lo vivido ese Lunes en la Mesa de
Domingo. Fue un momento más para atesorar, para seguir rumiando a la luz del Evangelio,
en la intimidad de nuestro encuentro con el Señor. Las palabras iniciales de Fr. Felicísimo
estuvieron dedicadas a la memoria de nuestra querida H. Naty, al cariño y la amistad que
lo unía a ella.  Gracias Hermano por compartir tu sabiduría, profundidad y humildad. El
texto de su ponencia quedó disponible para todos....
Compartimos algunos de los mensajes de los participantes...

• “Muchas gracias por sus palabras. Palabras que
enriquecen y alimentan el alma de fe y esperanza”.
Verónica Noguez - de Montevideo, Uruguay.

• “¡Gracias! ...un mensaje que llega muy hondo
.Mucha motivación para la predicación en nuestra
vida y tarea de cada día...fuerte abrazo. Anabel
Giurato – Necochea, Argentina.

• “Fray Felicísimo cómo lo estoy disfrutando, mil gracias (…) Doy gracias a Dios por
internet que puedo gozar de ésta hermosa y esclarecedora plática entre tantos
dominicos amados. Gracias fray por su generosidad de enviar el TEXTO. Roxana de
Abraham-op – San Miguel de Tucumán, Argentina. 

Área Pastoral Equipos de Gestión
Provincia Santa Rosa de Lima

Algunos participantes han escrito en el chat: 
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Compartimos algunas reflexiones de la ponencia de Fr. Felicísimo
Martínez Díez

Hoy la gente prefiere llamar a la predicación de otra forma. En círculos eclesiales se prefiere llamarla
evangelización, pero esta palabra tampoco es muy familiar, no es palabra de calle, ni de una cultura de
laicos… Llámenlo como quieran, pero lo importante es anunciar el Evangelio, compartir el Evangelio,
compartir la experiencia de la fe cristiana. Eso es lo que quiere decir la familia dominicana cuando habla de
predicación, cuando habla de Santo Domingo como predicador de la gracia, cuando se llama a si misma la
Orden de Predicadores. 
Se trata de anunciar y compartir el mensaje evangélico, que es una fuente abundante de sentido y de
motivación para la vida de las personas. Y hoy estamos muy necesitados de encontrar el sentido de la vida.
Dos asuntos relacionados con este problema del sentido de la vida. 1) Sabéis que está creciendo de forma
alarmante el número de suicidios en el mundo. No sé cuántos habrán tenido lugar este año, pero ya en el año
2000 fueron más de 850.000 en todo el mundo. Casi tantas muertes como las que tuvieron lugar por
accidentes de tráfico. Y dicen los entendidos que la mayor parte de los suicidios en este momento no son por
motivos o problemas concretos (una enfermedad grave, una ruptura familiar, un fracaso económico…).
Suceden en personas que tienen todas las condiciones materiales para ser felices. El único motivo para el
suicidio es la falta de sentido en sus vidas... “Sin placer se puede vivir y de hecho muchas personas viven sin
grandes placeres; si falta el sentido en la vida, solo cabe el suicidio”. Aquí está la explicación de ese número
tan elevado de suicidios. El gran problema: la falta de sentido.
Por eso es tan importante la predicación, la evangelización, compartir la fe. Porque el Evangelio de Jesús es
una fuente enorme de sentido. Es fuente de sentido para la vida y para la muerte, para el éxito y para el
fracaso, para la salud y para la enfermedad, para la alegría y para el sufrimiento… Es una enorme fuente de
sentido. Y además es una enorme fuente de motivación. La motivación es el otro motor en la vida de las
personas. 

Os lo aseguro: una palabra a tiempo, puede salvar una vida (he tenido la experiencia personal hablando con un
joven que iba camino del suicidio); una palabra puede ayudar a una persona a encontrar su vocación, el
sentido de su vida, la orientación correcta… Digan lo que digan de las palabras vacías, de los sermones de los
curas, de los consejos cansones de padres y profesores… un creyente y sobre todo un miembro de la familia
dominicana nunca debe perder la fe en la eficacia de la palabra. Una palabra a tiempo puede salvar una vida.
Una conversación a tiempo puede iluminar el camino de cualquier persona. Para eso es la predicación.
Miembros de la familia dominicana o allegados. hay que predicar para ayudar a las personas a encontrar
sentido a las distintas circunstancias de su vida. Hay que predicar para motivar e inyectar ánimo a las personas
en las distintas circunstancias de la vida, sobre todo en situaciones de emergencia.
 Y, ¿dónde predicar?

a. En todas partes. Esto lo digo convencido por una experiencia personal. Os la cuento. Viajaba yo en el
tren en España con un compañero, también dominico. Acababa de convertirse a la renovación carismática
y estaba absolutamente entusiasmado. Comenzó a comentarme su experiencia de conversión, su
experiencia de la gracia, de la gratuidad, del Espíritu Santo, de la importancia de la oración de alabanza…
y no sé cuántas cosas más. Yo, que no estaba tan convertido, le decía: habla más bajo que quizá estás
molestando a los demás viajeros. Porque en España ahora no está muy de moda la religión, y menos aún
los curas. Pero él siguió su discurso con el mismo entusiasmo y el mismo volumen de voz…. Llegados a la
estación de Palencia, un joven que viajaba en el asiento de adelante descendió del tren, pero antes se
dirigió a nosotros en estos términos: “Muchas gracias, me ha hecho mucho bien la conversación que traían
entre ustedes”. Yo, por supuesto, quedé un poco avergonzado de mi miedo a predicar en aquella
circunstancia. Hay que predicar en todas partes, por supuesto, sin pretender avasallar.
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b. Se debe predicar en el hogar. La catequesis familiar ha sido la más efectiva para que germinara la fe y la
vida cristiana en los niños, en los adolescentes, en los jóvenes, en las personas…  Es un lugar propicio para
compartir las experiencias de fe, para ayudarnos a conocer y asimilar el evangelio de Jesucristo. El Papa
Francisco es un enamorado de eso que se llama la catequesis familiar.

c. Se debe predicar en la escuela, en el colegio, en el liceo. La educación religiosa es parte de la formación
integral de la persona. No es necesario pensar solo en la clase formal de religión. Hay otros encuentros,
formales e informales, en los que puede estar presente el tema religioso, en los que se pueden compartir
las experiencias de fe, la propia visión cristiana de la vida, el mensaje evangélico. 

d. Se debe predicar en la parroquia. No es predicación solamente la homilía del presbítero. Es predicación
todo anuncio del evangelio, toda comunicación de la experiencia de fe. Está la catequesis, el compartir la
Palabra en los grupos de la parroquia, en los encuentros de oración, de estudio bíblico… etc. Están todos los
encuentros con los demás miembros de la comunidad, desde los encuentros informales a la puerta del
templo hasta las distintas actividades organizadas por la parroquia. Cualquier lugar y cualquier espacio es
bueno para la predicación.

e. Se debe predicar en cualquier momento, lugar y ocasión. Un Dominico de la primera generación, allá por
el siglo XIII, escribió un libro sobre la predicación, para la formación de predicadores. Se llamaba Humberto
de Romanis. Fue el quinto Maestro General de la Orden. En un capítulo de su libro habla de “predicar fuera
de la predicación”. Cuando leí esta frase por primera vez quedé desconcertado, pues no sabía a qué se podía
referir. Pero leyendo un poco más adelante encontré la explicación que da el gran Maestro Humberto.
Llama predicar fuera de la predicación a la predicación que tiene lugar en la conversación informal de las
personas. Ciertamente la mayor parte de nuestras conversaciones son informales. Tienen lugar en
encuentros esporádicos, en charlas distendidas, en conversaciones de sobremesa... Pues bien, Humberto
decía que estos encuentros personales son excelentes oportunidades para anunciar el evangelio, para
compartir la propia fe, para compartir las propias experiencias religiosas. Y Humberto añade una
observación muy interesante. Dice que esta es la predicación más eficaz, porque en la conversación a dos -o
a cuatro ojos, como dicen los italianos- el interlocutor no tiene oportunidad de mirar para otro lado. En la
homilía o el sermón del cura siempre se puede defender uno diciendo que el mensaje es para el vecino. En
la conversación personal, no vale esa estrategia, porque no hay vecino. Además, añade Humberto, en una
conversación personal se puede dirigir el mensaje directamente a la situación concreta del interlocutor. 
Celebré hace muchos años la Semana Santa en un pueblito de Asturias. Me hospedaba en la casa de una
señora que había tenido 18 hijos. El día de jueves santo en la noche durante la cena me comentó: Bien, me
ha gustado el sermón de hoy. Yo me sentí muy halagado. Pero añadió. Pero yo a cada uno de los hijos
tengo que decirle algo particular para él o para ella. Esta observación me ha hecho pensar mucho en mi
trabajo pastoral. Y me ha permitido comprender la importancia de lo que decía Humberto: “predicar fuera
de la predicación”.

f. Y que no se me olvide: se debe predicar con las nuevas tecnologías, en las redes sociales. Yo he llegado
demasiado tarde;...sí he llegado a comprender la enorme difusión que tienen los mensajes a través de
internet y las redes sociales. Los dominicos españoles publican unas pautas para la homilía de domingos y
fiestas en su página web. En alguna ocasión he elaborado yo esas pautas. Me he quedado sorprendido de
las reacciones llegadas de todas partes del mundo... Casi todos ustedes serán mucho más jóvenes que yo.
Tienen la enorme oportunidad de predicar a través de las nuevas tecnologías. Una palabra puede salvar una
vida. Un mensaje puede iluminar una vocación. Una experiencia de fe debidamente comunicada puede
llenar de sentido la vida de un cibernauta.



...........................................................................................................................

Y, ¿Cómo predicar? Este es el problema.

a. De lo que se trata en la predicación es de llevar el mensaje del Evangelio o la experiencia de la fe hasta la
vida de las personas. No es cuestión solo de llenar la mente de más ideas, sino de llenar la vida de más sentido y
de más auténtica satisfacción personal. Se trata de conectar el mensaje evangélico con los problemas y los
deseos más hondos de las personas.

b. ¿Cómo predicar? Conociendo al ser humano. Para eso se requiere, en primer lugar, conocer al ser humano, a
las personas concretas, los huecos más hondos en la vida de las personas. Karl Bath aconsejaba a los
predicadores leer el periódico para saber en qué mundo vivimos, en qué problemas anda la gente. El P. De
Cuesnongle, maestro general de los dominicos, también lo aconsejaba. Y está bien que nos ayuden los
psicólogos y los sociólogos, para conocer la problemática del mundo al que hemos de predicar. Pero Santo
Domingo recomendaba sobre todo practicar la virtud de la compasión: es la única forma de hacerse cargo de los
sufrimientos y los problemas que están pidiendo a gritos el anuncio del Evangelio, la sanación con la luz y la
gracia. La compasión es necesaria para predicar el Evangelio. Al ser humano hay que conocerlo por contacto,
por contagio, por pura compasión dominicana.

c. ¿Cómo predicar? Además de conocer al ser humano hay que conocer el mensaje evangélico que hemos de
predicar. La predicación solo es auténticamente cristiana cuando es buena noticia para quien la escucha. Y buena
noticia es toda palabra de Jesús que nos ayuda a encontrar sentido y orientación en la vida. Buena noticia es
incluso la predicación que nos hace ver nuestros propios errores, nuestras propias equivocaciones, el pecado
presente en nuestra vida. La predicación es buena noticia, cuando los oyentes reaccionan, como aquellos de los
Hechos de los Apóstoles que escucharon a Pedro: “Hermano, ¿qué tenemos que hacer?”.

d. ¿Cómo predicar? Np predicando las propias ideas, las propias ocurrencias, las propias contaminaciones
ideológicas…  Es muy importante una buena formación cristiana, un buen conocimiento de la Biblia, sobre todo
de los evangelios, porque hay cosas que no se deben predicar como mensaje de Jesús. Por ejemplo, Jesús nunca
diría que el ser humano es radicalmente perverso, aunque sea pecador; Jesús nunca diría que un cáncer es
castigo por un pecado cometido;... Jesús nunca diría otras muchas cosas que a veces escuchamos en las
catequesis y en los sermones. Un miembro de la familia dominicana ora, medita, estudia la Palabra de Dios, se
preocupa de su formación cristiana, para no predicar nunca esas falsedades. Un dominico del siglo XVI escribió
un libro para los predicadores del Evangelio. Y dice que algunos predicadores, por no conocer bien el Evangelio,
levantan falsos testimonios contra el Espíritu Santo, atribuyéndole cosas que él nunca inspiraría a ningún
predicador.

e. ¿Cómo predicar? Levantando el ánimo y la esperanza de los oyentes. Un dominico o una dominica tiene que
ser predicador de la gracia, como Santo Domingo. Predicar anunciando al Dios de la misericordia, del perdón, el
Dios que ama a las personas en todas las circunstancias y a pesar de todos sus fallos. La gracia consiste
exactamente en eso: en amar sin que el otro lo merezca.

f. ¿Cómo predicar? Santo Domingo y la primera generación dominicana en el siglo XIII lo tenían muy claro,
aunque lo decían en latín: es preciso predicar “verbo et exemplo”, es decir, con la palabra y con el ejemplo, con
la palabra y con la vida. Así predicaba Jesús, de quien se dice que comenzó su misión o su ministerio “haciendo
y enseñando”, con la palabra y el ejemplo, curando y enseñando... Esa es la forma de predicar.

g. Por si os sirve mi experiencia personal. Yo he sido toda la vida profesor de teología. Y he aprendido lo
siguiente. Una cosa es lo que el profesor transmite con su discurso, con sus palabras. Por eso hay profesores
mejores y peores académicamente hablando. Otra cosa es lo que el profesor transmite con su persona, sus
gestos, su mirada, su trato al alumno… Por eso hay profesores que transmiten evangelio y otros que no lo
transmiten. Un profesor de religión puede ser un excelente profesor a nivel académico y un pobre o mal
cristiano. Y otro profesor puede ser menos brillante a nivel académico, pero transmitir mucho evangelio con su
propia vida. El ideal es, por supuesto, juntar la habilitación académica y el testimonio de una vida evangélica.
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"Lo que más me gustó de este encuentro fue tener la oportunidad de compartir un espacio con
jóvenes de mi localidad y de otros países de la región donde conectados por nuestra congregación
intercambiamos diferentes realidades en torno a la predicación y a nuestra vida en general. Sin
dudas disfruté de esta nueva y enriquecedora experiencia. Agradezco a los estudiantes por su
fraternal y cálido trato y a los docentes y hermanas por su iniciativa y acompañamiento ya que que
fueron nuestra luz guía hacia y durante el encuentro. Espero volver a encontrarnos y crear nuevos
compromisos juntos para seguir encendiendo fuegos! Gracias por darme la oportunidad de formar
parte! Juliana Rivas - COLEGIO BEATA IMELDA-  MONTEVIDEO, URUGUAY.

Me gustó mucho participar en este intercambio
porque pude reafirmar mi fe en Dios y reflexionar
sobre las personas que me hicieron llegar a él y las
que yo guíe, así mismo, dejar de limitar mis
capacidades, comenzando a superarme para alcanzar
mis metas y seguir creciendo como persona. En las
salas pequeñas pude conocer las experiencias de otras
personas de distintos países y con nuestras opiniones
lograr realizar las actividades asignadas. Me sentí
realmente feliz de poder apartarme por un momento
de mis actividades diarias y dedicarle un tiempo a
Dios. Invito a que otros estudiantes participen
voluntariamente de estos encuentros y disfruten de
esta gran experiencia. Olenka Ticliahuanca.
COLEGIO FE Y ALEGRÍA 39 – EL AGUSTINO –
LIMA, PERÚ.
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Segunda temporada  2021

ENCIÉNDETE
Los encuentros del ENCIENDETE fueron reuniones virtuales en las que me encontré con personas
muy cálidas y con mis mismos valores e intereses. Tuvimos muchas actividades, y cada una nos
hacía tratar temas distintos, que lo lograron atraparme y hacerme reflexionar dejándome siempre
con una hermosa moraleja. Las actividades las hacíamos en grupos. Esto fue una de las cosas que
más me gusto porque me hizo sentir super cómoda y logré participar y abrirme a mi grupo sin estar
tan nerviosa. A lo largo de los encuentros me iba acercando más a mis compañeros de grupo y a los
coordinadores, lo cual me ayudó mucho a superar mi timidez, como también me hizo compartir y
aprender de los demás en un ambiente muy relajado y cómodo. De estos encuentros me llevo
momentos hermosos y llenos de amor, así como enseñanzas y miradas hacia la vida que me
incentivan a ponerme más en el lugar del otro, a tratar a los que me rodean con más cariño y a
mirar con ojos desbordados de amor y maravilla el milagro que es cada día. Valentina Martinez –
COLEGIO SANTO DOMINGO – RAMOS MEJÍA – ARGENTINA
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La verdad es que fue una experiencia muy linda y muy interesante. Me gustó mucho poder escuchar
las voces de personas de otros países y ver qué tan diferente se escuchan. Me resultó muy lindo que
cada uno compartiera su punto de vista y sus experiencias, ya que está bueno escucharlas porque
todos tenemos experiencias diferentes. Siendo de diferentes países me he dado cuenta que
compartimos tantas cosas en común! 
Me encantó poder estar con personas que sienten lo que yo siento y poder sentirme cómoda. ¡Hermosa
experiencia! Florencia Becchio. COLEGIO CLARA JACKSON DE HEBER – MONTEVIDEO,
URUGUAY.

Vivir enciéndete 2 particularmente creo
que fue una experiencia muy linda, se
sintió mucho creo que por la situación en la
que nos encontramos de una pandemia
mundial. Fue como un abrazo de Dios en el
hermano que nos hace comunidad. Le diría
a otros estudiantes que se animen a
participar porque es muy lindo, y te
permite conocer a Jesús a través de las
palabras/testimonios de los otros
participantes. Morena Poulsen - COLEGIO
NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO –
NECOCHEA, ARGENTINA

A mí, me gustó todo, las canciones, las
separaciones en grupo, las reflexiones, etc.
Yo les diría que es una muy linda
experiencia poder compartir el tiempo con
gente nueva, poder conocerla y que
aprenderías un montón de cosas distintas
en cada encuentro que haya y también que
siempre nos apoyamos los unos a los otros,
conocemos más sobre la vida de Jesús entre
otras cosas. Y que ojala algún día lo
podamos hacer presencial. Julia Elena
Madroñal Mouriño. COLEGIO LA
ANUNCIATA – RECOLETA/CABA,
ARGENTINA

Sinceramente yo nunca fui a encuentros de este estilo pero como soy una persona optimista y con
ganas de ver y experimentar cosas nuevas me uní. Cuando terminó el primer encuentro sinceramente
había superado mis expectativas y me fascinó escuchar cosas de otras culturas y lo buenas personas
que son. Sinceramente quiero volver a participar y espero q dure más el próximo año. Clara
Fernández - COLEGIO BEATA IMELDA – VILLA URQUIZA/CABA, ARGENTINA
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Festividad del Padre Coll
A R G E N T I N A  -  P A R A G U A Y

M A Y O  2 0 2 1

Los festejos del cumpleaños del Padre Coll se han vivido en nuestros colegios sobre escenarios
tanto presenciales como virtuales; hemos sido testigos de hermosas propuestas que los
estudiantes fueron ideando y concretando día a día: canciones, videos, frases, reflexiones y
actividades solidarias...todas sirvieron para agasajar a nuestro fundador y continuar
"Abrazando la Vida y anunciando la Esperanza", en Familia, unidos en oración por las
necesidades de cada Comunidad.

TE PEDIMOS SAN FRANCISCO COLL POR EL FIN DE ESTA
PANDEMIA, POR LA UNIÓN Y BIENESTAR DE LAS FAMILIAS DE
NUESTRA COMUNIDAD EDUCATIVA. VENDRÁN BUENAS
NUEVAS. ALUMNOS Y PROFESORES UNIDOS EN ORACIÓN.
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COLEGIO MADRE
ROSA SANTAEUGENIA
LUQUE - PARAGUAY
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COLEGIO
SAN FRANCISCO COLL

VILLA URQUIZA

COLEGIO

SANTA INÉS

TURDERA

NECOCHEA
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COLEGIO

 LA ANUNCIATA
RECOLETA

 

NIVEL
SECUNDARIO
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En el mes de abril se dio inició al Movimiento Anunciatista en Chiclayo los días viernes de
3:00 p.m.  a 5:00 p. m cada 15 días alternando Nivel Primaria y secundaria. 
En Primaria de Tercero a Quinto Grado con la animación del equipo de profesoras y
estudiantes de Cuarto de Secundaria. En Secundaria participan estudiantes de Primero a
Tercer Año con el equipo de docentes y estudiantes de Quinto año de Secundaria como
animadores. A pesar de las limitaciones físicas seguimos anunciando y compartiendo el
evangelio a través de la virtualidad, es un espacio donde cada uno de los integrantes se
sienten contentos y lo esperan con mucho entusiasmo para compartir en comunidad. 
A continuación, compartimos sus testimonios.
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Con mucho cariño compartimos
nuestra experiencia de fe y vida en
comunidad con nuestros jóvenes y
niños, donde con la presencia del P.
Coll nos fortalecemos unos a otros a
pesar de las situaciones de dolor
que cada uno de nosotros estamos
viviendo en nuestros hogares a
causa de esta pandemia. 

Compartimos algunos testimonios de los profesores que acompañan como animadores
del Movimiento Anunciatista, hace ya muchos años, gracias por su entrega generosa y fiel.

Equipo de Movimiento - Chiclayo
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Comenzando el triduo de preparación en honor a nuestro Padre Coll, el domingo 16 de mayo,
solemnidad de la Ascensión y en camino hacia Pentecostés, disfrutamos de un nuevo
encuentro de Hermanas, primero por país, a la misma hora, pusimos en común la ficha 3, del
estudio Congregacional que el año pasado no habíamos podido hacer y la Ficha 1 de este año
2021 invitándonos a profundizar en nuestra misión evangelizador ¡Ay de mi si no evangelizo!
Luego a las 19,00, el encuentro adquirió un tono de CELEBRACIÓN, y se fueron sumando todas
las comunidades de la provincia para rezar juntas Vísperas y recordar a nuestro Padre Coll. En
esta oración pedimos al Señor ser audaces y evangelizadoras por la fuerza trasformadora del
Espíritu para que vivamos siendo transparencia y reflejo de la Buena Noticia en nuestras vidas. 

Encuentro 
 intercomunitario

16 DE MAYO - F IESTA DEL PADRE COLL

También hubo un momento especial para
dar gracias por la vida da cada una de las
hermanas de la Congregación,
especialmente recordar a nuestras
Hermanas que han partido a la casa del
Padre en este año, porque ellas han sido
faros, predicaron y continúan predicando
con sus vidas. Fueron anuncio y
respondieron fielmente a su vocación y
misión. Así en silencio las fuimos
recordando, haciendo resonancias de sus
vidas en nuestras vidas y expresándolo por
escrito o a viva voz.  
Siempre es un motivo de alegría el
encuentro, el escucharnos, el sentirnos
cerca unas de otras, y continuar avivando el
fuego que nuestro Padre Coll nos dejó. La
antorcha sigue encendida!  
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El pasado 29 de mayo tuvo lugar el primer
Departamento Catequístico Pedagógico del año. El
contexto actual nos regaló la posibilidad del encuentro
más allá de las fronteras. Lo cual hizo posible que
además de estar presente los equipos directivos y
muchos docentes de los colegios de la Anunciata de la
Argentina, también pudieran participar representantes
de nuestras comunidades de otros países. ¡Chile,
Uruguay y Paraguay dijeron presente! Por su parte, la
Hna. Andrea Iturbe desde España, y a pesar de la
diferencia horaria, nos acompañó cercanamente. 

El propósito de toda la jornada fue ofrecer fundamentos antropológicos que nos permitieran
redescubrir la Buena Noticia que Dios Padre nos comparte cuando somos capaces de superar
las miradas ideológicas y nos animamos a “mirar de frente” la realidad. Es allí donde la verdad
se muestra y es también allí donde cada uno es capaz de confirmar el don de la vida que le ha
sido dada desde su condición de varón o de mujer. Realidad existencial que nos regala la
oportunidad de descubrir la riqueza personal siempre única y singular, llamada a la donación y
a la trascendencia. 

D E P A R T A M E N T O
C A T E Q U Í S T I C O  P E D A G Ó G I C O

Equipo de Gestión Argentina - Paraguay

Asumimos una vez más el desafío de reconfirmar la identidad institucional dando respuestas
debidamente fundadas a los interrogantes de nuestro tiempo. Misericordia y justicia - empatía y
verdad parecen ser claves en el acompañamiento de nuestras comunidades. 

Las reflexiones y el intercambio fueron experiencias de fraternidad. Como comunidad
expresamos la necesidad de profundizar nuestra formación para estar a la altura de los nuevos
desafíos.

“Considero que ha sido una excelente propuesta,
con espacios de encuentro e intercambio que me
han enriquecido. Como siempre, la oportunidad
de escuchar a colegas y compañeros, con la
cercanía de las Hermanas y el equipo de Gestión
es un "abrazo" que estimula y fortalece. Nos
sentimos acompañados en las preocupaciones, en
los desafíos a afrontar y en los caminos a
construir juntos.”

La Anunciata se volvió a congregar y el Departamento Catequístico Pedagógico tan nuestro y
tan inspirado en nuestro carisma nos posibilitó el encuentro. 

“Discernir la novedad para fortalecer la identidad” fue la propuesta compartida a partir de la
cual reflexionamos sobre la educación integral de la sexualidad. 

Las repercusiones no tardaron en llegar. Directivos y docentes manifestaron interés, motivación
y entusiasmo.  En palabras de algunos de ellos: 
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Hacia el final de la jornada y queriendo sostener y profundizar esa “congruencia con el modo
de abordaje necesario en nuestras escuelas” el Equipo Directivo del Colegio Santa Rosa de
Lima de Balcarce presentó el itinerario plasmado en el Proyecto Pastoral Institucional. La Lic.
Victoria Burges, actual Directora General y Representante Legal del Colegio junto a la Prof.
Rosa Pereira, Vicedirectora de Nivel Primario y Coordinadora General de Pastoral,
compartieron las experiencias que como comunidad transitan a diario sosteniendo y
desarrollando diferentes propuestas pedagógicas en el marco del Proyecto Pastoral
Institucional dentro del cual se inserta la propuesta de Educación Integral de la Sexualidad. La
comunidad del Colegio Santa Rosa de Lima nos permitió valorar el trabajo de equipo que
asumió en una propuesta concreta la trasversalidad del curriculum en clave pastoral. 

Iba cayendo la tarde y el Departamento
llegaba a su fin. La Hna. Provincial María del
Carmen Bruzzone nos despedía animándonos
una vez más, a asumir con responsabilidad en
la formación y compromiso evangélico
nuestra tarea educativa. 
Unidos en oración el Padre Coll nos regaló su
bendición y a él le confiamos nuestras
intenciones. Dejamos en sus manos “las
resonancias que iluminan los desafíos que
debemos atender”, como tan bien lo expresó
un directivo al evaluar la jornada compartida.
La Anunciata es obra de Dios. Nuestra
confianza en la misión encomendada se
mantiene firme en la Esperanza y se renueva
para dar respuestas ciertas ante la novedad. 
Que el Padre Coll interceda por su obra y
desde allí fortalezca nuestra identidad. 

“Los Departamentos Catequísticos Pedagógicos se
caracterizan por ser jornadas muy enriquecedoras y
dinámicas. Lo valoro muy especialmente como espacio
tanto de formación como de encuentro y diálogo.” 

“Una jornada muy enriquecedora, tanto
desde la disertación como desde los espacios
de intercambio. Se expuso la temática con
firmeza y amorosidad, en congruencia con el
modo de abordaje necesario en nuestras
escuelas, junto a los estudiantes.” 

Gabriela Mango
Área Pedagógica
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REUNIÓN EQUIPO PROVINCIAL
 

MO V I M I E N T O
A N UN C I A T I S T A

Se ve muy positivo trabajar en sintonía con los Equipos directivos, presentarles las propuestas,
el calendario de actividades, que conozcan y sepan la vida del Movimiento. Así como también el
reunirse con catequistas o profesores para hacer las convocatorias. 
Se recuerda mantener clara la idea que el Movimiento es parte de la propuesta educativa del
Centro, está dentro del proyecto educativo del Colegio. Por tanto es responsabilidad de toda la
comunidad educativa cuidar, levantar y mantener vivo el Movimiento. No solo es
responsabilidad de los animadores del Movimiento. 

Nuestra primera reunión a nivel provincial fue el 29 de mayo. Como siempre
comenzamos poniendo nuestra misión en manos del Señor.  

En esta oportunidad se hizo la presentación de la nueva referente de Argentina Lucila
Rodríguez  y la  Hna. Asesora. Rina, coordinadora de Argentina y Luque. 

Después de un momento de compartir el tema de los itinerarios y viendo favorable que
sigamos trabajando como lo estamos haciendo, llegamos al Acuerdo de dar más tiempo para la
confección de los temas. 

Otros temas para informar o comunicar. 
• EMOA, se informa que será el 30 al 31 de octubre y que la modalidad será virtual.
Están invitados todos los miembros del movimiento mayores de 15 años. (en su
momento se enviará más información) y seguramente una ficha de inscripción para
saber cantidades y edades. 

• Formación: charlas dominicanas de los lunes dominicos. formación de líderes de los
distintos países. 

• Comunidad Hechakuaa. Formada por jóvenes adultos del movimiento, ofrecerá un
encuentro para aquellos que fueron parte del movimiento y tienen ganas de tener un
espacio para la reflexión y la espiritualidad. También se les sugiere la idea de preparar
alguna formación para los jóvenes de los grupos de todos los movimientos a nivel
provincial. 

• Encuentro provincial para Referentes de cada Colegio. la fecha acordada es el 11
de septiembre. En la reunión de julio se verán propuestas para este encuentro de
referentes. 
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El mes de mayo, un mes dedicado a María y
all Padre Coll, fue especial este año 2021.
Como todos sabes, el Santo Padre
Francisco, convocó a una "maratón de
oración" por el fin de la Pandemia; con
esta finalidad, cada día del mes, un
santuario mariano a lo largo y ancho del
planeta se unió en una plegaria a nuestra
Señora rezando el Santo Rosario. 
Aprovechando esta iniciativa del Papa,
fuimos compartiendo en todas nuestras
reuniones y mensajes un "Ave María"
simbólico motivando para luego continuar
con el rezo del Rosario diario, en los
espacios más íntimos, según las
posibilidades horarias de cada uno. 
Des esta forma hemos recorrido junto a
toda la Iglesia, diferentes advocaciones de
la Virgen en sus respectivos santuarios: La
Guadalupana, Nuestras Señora de Luján,
del Líbano, de Fátima, Nuestra amada
María de la Anunciación y tantas otras.
En cada ocasión, firmemente tomados de
la mano del Padre Coll, le hemos pedido a
Nuestra Madre, su intercesión.
Sigamos haciéndolo, con toda confianza...

MAYO Y LA MARATÓN DE ORACIÓN
 

Equipo de Gestión 
 Área Pastoral 

Argentina y Paraguay
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Pensando el EMOA

 

E Q U I P O  N A C I O N A L  A R G E N T I N A

Con todas las pilas y con mucho entusiasmo, coordinados por nuestras referentes
nacionales Hna. Rina y Lucila, el sábado 5 de junio nos dedicamos a pensar ideas,
propuestas, que ya veníamos tratando desde la reunión nacional anterior con el tema de
vivir este EMOA de una manera distinta, pero que no queremos dejar pasar. 
Al inicio de la reunión nos presentamos ya que se integraron nuevos referentes al
equipo. 
Luego se nos propuso un OBJETIVO GENERAL para pensar los dos días del EMOA.
Queremos mirar nuestra realidad mundial y de cada país, la situación que estamos
viviendo de emergencia y de pandemia. Queremos que sea un encuentro que anime, que
dé fuerza e impulse a continuar con mayor fe y entusiasmo la vida de las comunidades.

También se concretaron las COMISIONES de trabajo: 
FORMACIÓN: Contenido del encuentro
COMUNICACIONES: Contacto con países, referentes, videos, mensajes, etc. 
ORACIÓN Y LITURGIA: Preparar las oraciones y misa
RECREACIÓN: Animación y actividades lúdicas. 

Se compartieron distintos lemas y frases a modo de lluvia de ideas para los distintos
bloques del encuentro: “del encierro a la predicación” “de la oscuridad a la luz” “de lo virtual
a lo real” “Abracemos la vida” “En la misma barca, pero con diferentes realidades”…

Se dieron como ideas BLOQUES de acuerdo a los  PILARES:
Comunidad: “Del aislamiento al encuentro”
Formación/estudio: “De la oscuridad a la luz” 
Misión: “Del encierro a la misión”
Oración: “De la indiferencia a la contemplación”

La próxima reunión nacional será el 3 de julio y continuaremos trabajando para darle
forma a este tradicional Encuentro de Movimientos Anunciatistas de la Provincia Santa
Rosa. 
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Rumbo a Nueva Victoria - Km 19 
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Un viernes nublado, día del Sagrado Corazón de Jesús, motivados por nuestro Docente y
médico, Profesor José Gustavo Tovar, junto a los alumnos del I, II y VI Ciclo de Enfermería
Técnica del Instituto Superior Tecnológico Privado ( ISTP) Tokio, de la ciudad de Pucallpa,
Perú, nos trasladamos rumbo hacia la comunidad de Nueva Victoria en el km19.- se hacia
larga la llegada, pues no conocíamos el lugar, hasta que llegamos; con objetivos y
organización clara. Agrupados por secciones los alumnos de VI ciclo estábamos
encargados de acompañar y guiar a los alumnos de los ciclos I y II. Los grupos de trabajo
fueron: cocina, servicio, exposición de temas y encuestas. 

A penas llegados al lugar, ¡a buscar leña se ha dicho!, si!!, había que comenzar a hacer el
fuego pronto para que estuviera a la hora el almuerzo y el refresco, un rico y abundante 
 "aguadito de pollo” y una refrescante limonada.

A su vez, mientras el grupo de las encuesta se
preparaba para salir a visitar las casas e
invitarles para la jornada de formación que
tendrían a mitad de mañana, los alumnos
exponentes, preparaban su material de
exposición; Entre los temas tratados fueron :
Métodos anticonceptivos de protección;  ETS
(Enfermedades de Transmisión sexual),  covid-
19.-
       Con todas las limitaciones del  lugar donde fuimos acogidos ( falta de baños), nos
pusimos manos a la obra, algunos buscando por donde fuera, leña para la candela de las
ollas,  agua  que iban a buscar los varones en baldes, sentados algunos en ladrillos , los
que encontraron y otras en el aire, pero felices de poder cocinar: unos pelaban y picaban
las verduras, otros pelaban las patitas de pollo y menudencias, otros machacando ajos,
sin faltar a la higiene pero con muy precaria cocina, la comida y el refresco, estuvieron en
punto y en su punto.

Los chicos que visitaron las casas, junto con invitar a
las familias entregaron unos vales, para el sorteo de
canastas de alimentos que serían rifadas entre
exposición y exposición.

Una vez conglomerada la gente,  y cobijadas bajo un 
 salón precario, pero que sirvió de protección  ya que  se
acercaba la lluvia, el ruido de la misma y de una
máquina mezcladora de hormigón a unos tres metros
del lugar de convocatoria, no fueron impedimento para
que nuestros compañeros  compartieran sus saberes
sobre los temas a exponer, con voz potente, con
imágenes en cartulina, ( ya que allí no había luz, ni
mucho menos micrófono ni proyectores, ni nada de esas
cosas), la gente atenta y con actitud de acogida,
respondía a las preguntas de los exponentes. 
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Entre tema y tema, la alegría para los beneficiarios de las canastas de alimentos!!  Al
término de esa actividad les esperaba el rico y calentito aguadito de pollo y su
limonada.
Terminada esta labor y habiendo
dejado todo limpio y ordenado, era
necesario un momento de expansión,
si, la lluvia había cesado, solo nos
acompañaban las nubes oscuras que
servían de sombra, unos partiditos de
futbol tanto de varones como
femeninos, otros tantos de vóleibol,
hacían falta, había que des-estresarse, 
Síii, unos partiditos amistosos para prepararnos para regresar, cansados, pero
satisfechos, y contentos de haber hecho  una buena labor y de aumentar los amigos, ya
los ciclos no eran I , II Y IV, sino los alumnos de Enfermería del Tokio.

Gracias a nuestro profesor por la iniciativa, Gracias a la
Sra. Directora por la autorización, gracias a los
compañeros por este generoso gesto, gracias
comunidad de Nueva Victoria…. Gracias Dios por
acompañarnos y bendecirnos en todo momento, aun
en los momentos de tensión, siii, no faltan las
anécdotas en situaciones como estas, y no fuimos la
excepción, nuestra compañera comenzó con síntomas
de trabajo de parto¡¡¡¡, a un costadito de donde
estábamos  había una posta (pequeña , como las  hay
en todos estos lugares alejados, pero con lo necesario
para atender), había allí una obstetra, quien pudo
atenderla, le pidió que regresara urgente a Pucallpa
(centro), ya que tenía 2 de dilatación, y podría en ese
día dar a luz. Todo fue bien, buscando un vehículo en
la pista, para que fuera trasladada. 
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Celebramos este aniversario en medio de la pandemia, pero a pesar de esto, no dejó de
ser una fiesta. Desde el inicio del año escolar nos preparamos y ambientamos todos los
momentos de encuentro, recalcando el significado que le dio Beata Imelda a la eucaristía y
reflexionando qué haría Francisco Coll en estos tiempos, cómo educaría, a qué
necesidades atendería.

"ANUNCIANDO LA VIDA,
CELEBRANDO LA ESPERANZA"

7 5  A Ñ O S

C O L E G I O  B E A T A  I M E L D A  -  B U E N O S  A I R E S

Estos 75 años que cumplimos como colegio son
significativos para cada uno de los miembros de esta
institución, “Colegio Beata Imelda” (Argentina), porque
nos trae a la mente y al corazón todo lo que nuestras
hermanas, directivos y profesores construyeron a lo
largo de estos años, haciendo realidad lo que nuestro
querido Padre Francisco Coll, nos legó: “Iluminen las
tinieblas de la ignorancia”.

Nuestros padres de familia (UPF), sumándose a esta
fiesta, a este festejo, ambientaron las entradas del
colegio, con banderines; un gesto sencillo pero muy
bonito, porque nos da esperanza en medio de tanta
tristeza e incertidumbre.
En clases de formación Religiosa, por niveles,
preparándonos para la celebración de la eucaristía por
los 75 años, trabajamos el pan de la alegría, el servicio y
la empatía, teniendo en cuenta que para Imelda, el pan
de la eucaristía fue el sueño de su vida y nosotros como
familia de esta institución, queremos compartir este pan
que hoy necesita nuestra sociedad. 

También por cursos los niños y jóvenes
tuvieron un espacio de encuentro con
Jesús eucaristía, de manera que
pudieron encontrarse con Dios, como
ese amigo que siempre está y nunca
nos abandona.

Previo a la misa de acción de gracias,
trasmitimos en vivo una pequeña
oración con el Santísimo, recogiendo las
intenciones, los sueños y los proyectos
que como familia educativa tenemos. 
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El 13 de mayo día de la Beata Imelda, día del
aniversario, celebramos la eucaristía que fue
trasmitida por Facebook, de manera que
profesores, alumnos y padres nos
acompañaron a la distancia. También se
sumaron a esta celebración nuestros
exalumnos, todos unidos en acción de
gracias por tantos años compartidos, donde
como familia, venimos anunciando la vida y
celebrando la esperanza.

Felices por todos estos años compartidos y
celebrados, sólo nos queda decir gracias a Dios y
a la Vida. 

Hnas. Comunidad Beata Imelda
Villa Urquiza - Buenos Aires.
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80 AÑOS COLEGIO BEATA IMELDA -  MONTEVIDEO

"UNA SEMILLA QUE SE DECIDIÓ
A CRECER"
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¡Y llegaron los 80 años de nuestro Colegio!
Con gran alegría, entusiasmo y espíritu festivo
celebramos este aniversario, y es así que
encontramos una gran oportunidad de vivir y
compartir los esfuerzos realizados y logros
conquistados hasta ahora. 

Comenzamos celebrando desde marzo
con un concurso de logos que simbolizara
este año aniversario, el cual finalmente lo
ganó un alumno de 6º cuya mirada vinculó
los 80 años con los lazos que fuimos
construyendo durante este tiempo y que
continuaremos proyectándolos hacia un
futuro prometedor.

Llegamos a mayo, mes muy significativo para  toda la Comunidad anunciatista, celebrando
una Misa el día 13, día de nuestra  patrona Beata Imelda, uniendo con el 19, día de San
Francisco Coll, fundador de la Congregación, en una celebración llena de emociones por el
recuerdo de los años transcurridos.

Coronamos esta fiesta con videos que resultaron una mirada detallada de lo que fueron los
inicios de la Institución, fruto de una inteligente respuesta, capaz de satisfacer con
esfuerzos, metas, que con el paso del tiempo constituyen una realidad que nos enorgullece.



...........................................................................................................................

No dejamos atrás un espacio para agradecer a todos su contribución, en un servicio
permanente, comprometido y muchas veces audaz, donde cada, uno desde su rol,
construyó año a año, un lugar que siempre fue y sigue siendo un referente para el barrio
y toda su población.
Continuamos los festejos…
Proyectamos recoger testimonios de familias que son las huellas visibles del pasaje por
esta casa, además de otras sorpresas que próximamente queremos compartir. 
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Cada año los chicos de secundaria del
Colegio y Liceo Beata Imelda de Uruguay
celebran Pentecostés en las instalaciones
del colegio. Esta celebración es preparada y
llevada a cabo por los alumnos de cuarto
año de secundaria (15-16 años). El contexto
sanitario por el cual está atravesando el país
y el mundo colocó a los chicos en una
situación incómoda, ya que no la podrían
realizar de forma presencial; pero las ganas,
la voluntad, la esperanza y el tesón fueron
los pilares responsables de mover a 30
adolescentes de cuarto año. Dos emblemas
que sirvieron de santo y seña clarificaron y
dieron luz y fuego a la celebración de
Pentecostés: “Lejos de las personas pero
cerca de Dios”, “Agradezcamos nuestros
dones, compartamos nuestros talentos y
celebremos juntos”. 
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V I G I L I A  L I C E O  B E A T A  I M E L D A  -  M O N T E V I D E O

P E N T E C O S T É S  E N  P A N D E M I A

SHOW MUST GO ON

Y así, comenzó el camino de preparación que culminaría en la celebración de Pentecostés.
Muchos obstáculos y dudas se presentaron en esa travesía.

- ¿Cuántos chicos concurrirán si lo hacemos por zoom? – Decían.
- ¡No va a entrar nadie, están cansados de tanto zoom! – Repetían.

Sin embargo había algo que los empujaba y movilizaba en sus adentros, abandonar no era
la opción, nada los detuvo – quizás Pentecostés se había adelantado en ellos y el Espíritu
Santo los empujaba -; al final comprendí, los obstáculos, las dudas y los miedos era lo que
los discípulos habían sentido y pasado en algún momento y ellos estaban pasando por lo
mismo. Decidieron realizar la celebración por nivel: primero, segundo y tercero de
secundaria; 10 alumnos se encargarían de cada nivel, utilizando un mismo cronograma que
daría una estructura a las tres celebraciones virtuales. La idea principal giraba en torno a
mostrar los talentos que cada uno tiene, por lo tanto realizaron una convocatoria a todos
los alumnos de secundaria para que enviaran un video mostrando su talento, su don, su
habilidad y así, fueron llegando esos videos poco a poco; chicas cantando, chicos
cocinando, haciendo chistes o mostrando sus habilidades gimnásticas. 



...........................................................................................................................

Las celebraciones por zoom sería de 40
minutos, comenzando con una bienvenida,
siguiendo por un juego, luego mostrando los
videos de talentos, realizando un trabajo por
grupos que amalgamaba, lo visto, la
parábola de los talentos y Pentecostés,
culminando con una oración y una reflexión. 

Así fue que en un lugar de Uruguay, sentados frente a computadoras, había 30 gladiadores
templando el corazón, ansiosos de ir a dar batalla armados con su voz, son personas
incondicionales de Santo Domingo y San Francisco Coll, soplaron como temporales que
llegaban desde el mar, llevaban guardado en la mirada todo el calor del sol y entregaron a
cien chicos todo lo que se construyó, disfrutaron, jugaron, reflexionaron y compartieron. Yo
los vi, estuve ahí, el show siguió, sembraron, anunciaron la venida del Espíritu Santo y no
dejaron extinguir la llama.

Seis fueron las semanas que les insumió de trabajo. Hasta que llegó el día, ellos ya habían
cumplido, habían realizado todo, no encontraban ningún error, practicaron, se dividieron
las tareas para dirigir solos, sin la ayuda de algún mayor. 
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COLEGIO SAN FRANCISCO COLL

6 1  A N I V E R S A R I O

L A  S E R E N A  -  C H I L E

La celebración de nuestro 61 aniversario se desarrolló en el contexto de pandemia mundial que

nos afecta desde marzo de 2020 trayendo consigo una serie de consecuencias en todos los

ámbitos de la vida.

Nos propusimos reforzar nuestro sentido de pertenencia y fortalecer los lazos que nos ayuden a  

sobrellevar este largo periodo de crisis, confirmando que somos parte de una comunidad

amorosa y acogedora.

Se conformó un equipo organizador con

presencia de estudiantes, docentes y asistentes

de la educación que propusieron un programa

de actividades virtuales que convocaron a toda

la comunidad educativa para celebrar nuestra

trayectoria y la alegría de mirar nuestra historia

pasada como una historia común.

Recopilamos historias y fotografías desde los

primeros años del colegio, recordando a

importantes personas que han pasado por acá.

Las y los estudiantes hicieron gala de sus

talentos y creatividad, mostrando coreografías,

recetas de cocina, habilidades para el maquillaje

artístico, habilidades para la ilustración y

pudimos ver fotografías de nuestras profesoras

y profesores en su tiempo de estudiantes.

Nos organizamos en 2 grandes alianzas: El Carnaval del

Sol y el Carnaval de la Luna, por una semana nos

preparamos para las actividades y durante 3 días

tuvimos eventos en vivo, transmitidos, a través de

Facebook del colegio. Nos encontramos, nos reímos y

logramos compartir una alegría común en estos

tiempos difíciles.  
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Actividad Sombrero Loco

Collage Profesoras/es en su tiempo de estudiantes
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Gladys Avello
Asistente Social

Colegio San Francisco Coll - La Serena

En nuestro 61 aniversario 
"Abrazamos la Vida y anunciamos la Esperanza"

Recreación Pintura Famosa

Ilustraciones inspiradas en San Francisco Coll

Concursos en familia
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Maquillaje artístico
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SER FORMADORAS/ES EN TIEMPOS DE
INCERTIDUMBRE

C U R S O  D E  F O R M A D O R E S  -  C O D A L C  -  C I D A L C
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“MIRADA CONTEMPLATIVA DE NUESTRA REALIDAD FORMATIVA Y RELATOS
SALVADORES EN TIEMPOS DE PANDEMIA”

Bajo ese título, los días 26, 27 y 28 de mayo, el equipo provincial de formación, Hermanas

encargadas de la formación inicial y permanente, participamos  del curso en el contexto de los 800

años del Jubileo de la muerte de nuestro Padre Santo Domingo, recordando las palabras del Papa

Francisco  “En el corazón de la Iglesia siempre debe arder un fuego misionero, para esto estamos

reunidos”.
La formación de estos tres días fue
orientada con la metodología del VER,
JUZGAR Y ACTUAR.

Se inició con un momento de oración

contemplando la imagen de la barca

sacudida por el viento y las olas, en la

que se ve reflejada nuestra historia

personal y social.  En medio de esta

desesperanza Dios tiende su mano que

nos lleva a la esperanza y nosotros

somos parte de ese nuevo mundo que se

está gestando.

Fr. Rafael Colomé, compartió el camino recorrido de 16

años con 6 encuentros desde el 2005: “Haciendo la memoria

de los cursos de formación teniendo presente la sinodalidad

como base de estar juntos y juntas”.  Con el método del

VER, conversamos y compartimos las incertidumbres que

nos atraviesan, los gestos sanadores  y los desafíos que la

pandemia ha puesto en evidencia tanto a nivel personal

como en las comunidades de formación.

La Hna. Ana Francisca compartió el tema sobre “Relatos

salvadores en tiempo de Crisis, las escrituras una respuesta

a nuestras angustias”, a partir del texto bíblico de los

discípulos de Emaús, desarrollando en 7 pasos un itinerario

de acompañamiento como tutor/a de resiliencia:

1.- Aceptar que el discípulo desencantado desee regresar a casa.
2. Jesús camina al lado y dejar hablar.
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3. Propone la pregunta asertiva y dar tiempo. 
4. El despertar, el poder de la palabra que invita reflexionar.
5. Destreza para hacerse invitar y acompañar.
6. Hallar signos que movilicen la memoria fundante del discípulo. 
7. Dejar que el discípulo haga el camino de retorno con convicción 

Se concluye el primer día formativo con la oración animada por FADO- Perú. 

El segundo día  Fray Rafael con el método del JUZGAR, compartió el

tema: "Cuidado del Formador/a, ¿quién cuida al que cuida? Los Valores

de la vida dominicana desafiados por la pandemia".

Nos plantea y cuestiona que nuestro modelo formativo, no es solo

una crisis externa por la pandemia sino interna, de ahí la

importancia de conocerse.  Señala que el Covid 19  ha alterado el

estilo de vida de los  formandos. Incluso habla de una generación

de formandos/as, denominado la “generación de la pandemia”,

privados de las relaciones básicas: los abrazos, la ausencia de clases

presenciales y la falta de contacto con la  familia que con el tiempo

influirán en el proceso de formación. 

En esta línea indicó algunas estrategias para el acompañamiento: no se trata de señalar las

faltas, sino implica ayudar a conocerse, a integrar lo real, las distintas dimensiones de su

persona. Es decir, un proceso donde vaya integrando su yo: afectivo, espiritual, volitivo y

moral. Presentó:

Después del trabajo grupal compartido, Fray Rafael concluyó su intervención indicando que

seguimos en crisis y enfatizó que es necesario ser conscientes de dosificar el desgaste,

administrar los recursos de energía y rearmar las relaciones interpersonales a través de

estrategias comunitarias. 

El tercer día,  nos adentramos con el método de ACTUAR, teniendo como tema: “Algunos

recursos espirituales y psicológicos al servicio de la formación en tiempo de pandemia”.
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Se inició con un fraternal saludo del Maestro de la Orden

Fr. Gerard Timoner, a través de un video en el que

agradece a los hermanos/as participantes e invita a

estudiar el carácter sinodal del gobierno de nuestra

Orden, a leer las cartas del Capítulo y la carta del Papa

Francisco por motivo del jubileo. Motiva a visitar el sitio

web de la Orden de Predicadores. 

A continuación nuestro hermano Fr. Edgar Amado, maestro

de Estudiantes de Paraguay presenta el tema “Sostener la

esperanza desde la Palabra” en la cual nos recordó que nadie

estaba preparado para la pandemia, y que nuestros contextos

vitales han sido zarandeados.Desde esta realidad que nos ha

traído el Covid menciona cómo vivimos los cuatro pilares

Dominicanos y comparte algunas propuestas para el

acompañamiento de los formandos: 

Seguidamente la hermana Alejandra Marabotto, Dominica de Santo

Tomás, comparte desde un punto de vista psicológico el tema“la

pandemia como un trauma”. Este es un acontecimiento inesperado,

frente al cual no se puede reorganizar inmediatamente, en donde la

persona se encuentra en un estado de indefensión. Y el primer

sentimiento que genera es la angustia, que se plasma en algún síntoma

que se manifiesta a través de la irritación, violencia, estrés, etc;

desencadenando una depresión que atraviesa a todos. 
Después del trabajo grupal compartido y la evaluación,  se concluyó el espacio de formación con

la oración final y la bendición.
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¡Ustedes son la luz del mundo!

 

Delegación de Otras Mediaciones Apostólicas

Las delegadas de Otras Mediaciones, junto con otras

hermanas invitadas, nos reunimos el 28 de mayo para

reflexionar juntas sobre el tema de ABUSOS. 

Nos acompañaron en la reflexión e iluminación Margarita

Palavecino- Lic. en Servicio Social,  María Inés Rodríguez-

Tribunal de Menores y Fabiana Díaz- del Equipo de Gestión

de Argentina-Paraguay. 

...........................................................................................................................

Fue un espacio enriquecedor de formación por las

herramientas que nos brindaron: cómo detectar los casos,

acompañar, contener, denunciar y activar los mecanismos de

protección de manera inmediata.

Algunas hermanas hicieron sus aportes desde las experiencias de acompañamiento que fueron

teniendo en distintas circunstancias,  aportando luces en este camino muy complejo , doloroso y que

exige un compromiso serio y responsable. 

Son alarmantes las estadísticas actuales y en su mayoría dentro de la propia familia.  Esto exige de

nosotras tener los oídos más atentos a los gritos silenciosos de tantos niños, jóvenes y adultos que

están muy cerca de nosotras y son víctimas de abuso. 

H. Carolina Giménez
Delegada de OMA
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La carta “Patris Corde” que escribió el Papa

Francisco proclamando al 2021 como “Año de

San José”, sirvió de texto base para preparar la

reflexión. Con mucho interés y dedicación el

presidente de la UPF, Norberto Labia y su

esposa Silvia, hicieron una síntesis de dicha

carta orientándola especialmente a iluminar la

problemática familiar. Después de la oración

inicial, presentaron a José como PADRE

amado, de la ternura, de la obediencia, de la

acogida, de la valentía creativa, trabajador, “en

la sombra”.

Desde el inicio del encuentro hubo un lindo

clima de sencillez y espontaneidad, que se

percibió también en el trabajo grupal y en la

puesta en común. Se notó que los grupos

habían podido hablar con confianza; resultó un

intercambio provechoso para compartir

vivencias familiares e iluminarlas con el

testimonio de este gran Santo Patrono de las

familias. Finalizamos la reunión rezando juntos

la oración a San José, creada por el Papa en

este Año jubilar.

REUNIÓN DE FEDERACIÓN
DE UNIONES DE 

PADRES DE FAMILIA
Argentina. 

Explicaron brevemente estas características de

su persona acompañando las palabras con

imágenes, y propusieron algunas preguntas para

confrontar la vida personal, de pareja, familiar.

Se formaron 4 grupos, cada uno trabajó un

rasgo distinto de los anteriormente

mencionados, debiendo elaborar un desafío

para compartir.

Vivimos un encuentro fraterno que nos dejó

buen sabor y contribuyó a fortalecer los

vínculos entre las Uniones de Padres de

nuestros colegios de Argentina, que tienen ya

una larga y valiosa trayectoria de crecimiento y

formación en común a través de las reuniones

de Federación.

...........................................................................................................................

La segunda reunión virtual de Federación de

este año, el 11 de junio, estuvo organizada por

la UPF de Necochea; el tema que se reflexionó

fue la figura de San José y la familia.
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"CON MANUEL BELGRANO A LA MESA DE
SANTO DOMINGO".

Jubileo de la Orden

Mientras se aguardaba la conexión de nuestro ponente a la plataforma, la Hna. Susana Ruani
y el Vice Director, Mario Izzi, contextualizaron para todos los presentes esta iniciativa,
inspirada en el tema de la Celebración del Jubileo 2021 "En la mesa con santo Domingo", en
alusión a la tabla de Mascarella sobre la cual se pintó el primer retrato de santo Domingo
poco después de su canonización.

...........................................................................................................................85

COLEGIO SANTA INÉS - TURDERA

"La coherencia de vida es una coherencia debida"

En el marco de uno de los proyectos del nivel secundario del Colegio Santa Inés de Turdera,
tuvo lugar la presentación de Fray Gonzalo Urungaray OP, dirigida a  los estudiantes del último
año.

Luego de una cálida oración inicial guiada por la coordinadora de pastoral del nivel, Moira
Albán, nos dispusimos a recibir el "anuncio" por parte de este joven fraile de  la orden de
predicadores, nacido en Argentina y actualmente destinado a nuestro país hermano, en Chile.

Con una exposición clara y muy amena, fuimos
recorriendo el perfil multifacético  de nuestro prócer,
que al igual que muchos otros que aportaron su
saber y talento en la consolidación de nuestra
Nación Argentina, perteneció a la familia dominicana. 

Sabemos que Manuel Belgrano amaba a la Virgen y
tenía al Santo Rosario como su más valiosa arma; al
estilo de Santo Domingo de Guzmán se disponía a
"Contemplar y  dar lo contemplado", en cada
emprendimiento, en cada iniciativa.



De este modo, Fray Gonzalo nos habló del valor que Manuel Belgrano, como buen dominico,
dio al estudio y a la oración: instalado en la Universidad de Salamanca se dedicó a buscar la
Verdad en su formación académica, pero no para su propia vanagloria sino para poder "darse
a los demás", en beneficio de su Pueblo; fue un "Estudio con Sensibilidad Social" el que
desplegó en suelo español. Nos contó que la "Generosidad" fue otra de sus tantas virtudes:
cuando fue premiado por sus triunfos en las batallas de Tucumán y Salta, sólo aceptó recibir
dinero con la condición que se destinara a la construcción de cuatro escuelas.
Siempre ha buscado el bien material y espiritual. Solía aseverar que la organización de toda
comunidad debía basarse en lo civil y también en lo espiritual, para que haya prosperidad.
Como símbolo de unidad y soberanía nacional, creó nuestra Bandera el 27 de febrero de
1812. 
Fray Gonzalo recordó que era un hombre de fe y coherente, tanto en su vida pública como
privada, hasta el final de sus días; y nos invitó a releer su Testamento:

“…En el nombre de Dios y con su santa gracia amén (...) estando enfermo de la
(enfermedad) que Dios Nuestro Señor se ha servido darme, pero por su infinita
misericordia en mi sano juicio, temeroso de la infalible muerte a toda criatura e
incertidumbre de su hora (...) he dispuesto ordenar este mi testamento, creyendo
ante todas las cosas como firmemente creo en el alto misterio de la Santísima
Trinidad, Padre Hijo y Espíritu Santo, tres personas distintas y un solo Dios
verdadero, y en todos los demás misterios y sacramentos que tiene, cree y enseña
nuestra Santa madre Iglesia Católica Apostólica Romana, bajo cuya verdadera fe y
creencia he vivido y protesto vivir y morir como católico y fi el cristiano que soy,
tomando por mi intercesora y abogada a la Serenísima Reina de los Angeles María
Santísima, madre de Dios y Señora nuestra ...".

...........................................................................................................................

Finalmente, nos hizo reparar en la pintura del momento de la muerte de Manuel Belgrano,
atendido por su médico y acompañado por los frailes dominicos. Como lo indicara en su
testamento: “…ordeno que mi cuerpo sea amortajado con el hábito de patriarca de Santo
Domingo…”. 

Agradecemos el momento vivido y le pedimos a la
Virgen del Rosario que interceda para que
podamos hacer honor al legado de Manuel
Belgrano, viviendo nuestro carisma dominicano
con profunda convicción, teniendo siempre
presente que “la coherencia de vida es una
coherencia debida”. 

ÁREA PASTORAL – EQUIPO DE GESTIÓN 
de Argentina y Paraguay
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REUNIÓN DE EQUIPO DE FORMACIÓN: El 16 de junio se reunió el Equipo de Hermanas
Referentes de Formación para tratar algunos asuntos que tienen que ver con la
formación permanente y la formación inicial. Entre algunos temas trataron el próximo
estudio provincial que se le solicitó al Equipo en la circular recién enviada
encomendándoles la reflexión sobre el voto de pobreza, en coordinación con la ecónoma
provincial que lo enfocará desde los números de Nuestras Leyes correspondientes a los
principios de la administración económica. Otro tema que les llamó a la reflexión es ir
preparando la etapa del Noviciado en la provincia

      

EN BREVES PALABRAS...
 EQUIPO PCIAL. DE VOLUNTARIADO: Durante

el mes de mayo, según el N° 62 de las ACG, las
delegaciones de OMA; PJV y P. Educativa junto
al equipo de Voluntariado, nos propusimos
socializar y promover nuestra "Fundación
Anunciata Solidaria" por medio de distintos
videos y mensajes en las redes sociales,
mostrando los proyectos y la finalidad de la
Fundación. Fue una primera etapa de
sensibilización. Ahora se vienen las nuevas
etapas de este plan. 

REUNIÓN ANIMADORAS DE EDUCACIÓN: El día 6 de junio, convocadas por la H. Susana
Batalla, se reunieron las Hnas. Animadoras de Educación de cada país. Después de
compartir la realidad que se está viviendo en cada lugar, conversaron sobre algunos
asuntos comunes: la elaboración de un lema común para todos los colegios de la
Provincia; el próximo encuentro provincial para Directivos; el plan de formación en el
carisma de cada país, teniendo en cuenta que busca ser un requisito de nuestros centros.
Finalmente se fijó la fecha de reunión para los equipos de gestión. 

EUCARISTÍA EN MEMORIA DE H. NATIVIDAD: El día 9
de junio, a un mes de la partida de nuestra querida H. Nati,
la comunidad de Colón Oriente, en Santiago de Chile, nos
hizo partícipes de una cálida y cercana celebración en
memoria de nuestra Hermana. Presidida por Fr. Germán,
quien con un gran sentido de familia, de hermano, atento
a todos los detalles, - desde leer los mensajes que
enviábamos de todos los rincones de la provincia, (y
nuestras Hermanas desde España, también la familia de
H. Nati) - fue conduciendo la hermosa celebración. 

La preparación de los cantos fueron un detalle, puesto
que la comunidad reconoce en Nati la fuerza de lo que
significaba la música para la celebración, con su
potente y melodiosa voz;  las ofrendas significativas; el
mural, los testimonios de aquellos que compartieron
con Nati..., todo demostraba el amor, la huella que caló
y marcó hondamente la vida de tantos que aún siguen
siendo parte de la comunidad parroquial. Gracias por
este hermoso momento compartido. Que Nati
interceda por todos nosotros. 

...........................................................................................................................87
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ARRIBO DE REMEI A CHILE: El día 14 de junio de 2021, la
Hna. Remei por fin pudo aterrizar en tierras chilenas,
después de un año y medio de permanecer en España por la
situación de Pandemia. Ya había hecho un intento de
ingresar al país hace algunos meses atrás, pero no le
permitieron la entrada y tuvo que regresar. Después de unos
días que por el protocolo obligatorio impone el gobierno 
 estuvo en aislamiento en un hotel. Finalmente el 19 de junio
se  reencontró con sus hermanas de comunidad que la
esperaban con alegría. 

REUNIÓN PCIAL DE EQUIPOS DE
PASTORAL VOCACIONAL
ESPECÍFICA: El día 19 de junio, se
reunieron por segunda vez, los
equipos de pastoral vocacional de
toda la provincia. En esta
oportunidad estuvieron presentes
todos los equipos ya conformados
por Hermanas y laicos vocacionados,
convocados para integrarse a los
equipos, como habíamos acordado,
ellos aceptando la invitación
quisieron sumarse para trabajar y
servir en esta misión específica.
Pudimos sentir la alegría, la
disponibilidad y las buenas ideas…lo
que nos anima a seguir
compartiendo la vida y la misión en
este campo vocacional. 

VISITA PASTORAL Comunidad del NORTE
ARGENTINO: Desde el 1 al 8 de abril, las
Hnas. María del Carmen y Patricia se
trasladaron hasta la provincia de Santiago
del Estero para visitar y compartir con
nuestras Hermanas de la comunidad de
Añatuya-Nueva Esperanza. Fueron días
hermosos, disfrutados en cada detalle,
valorados por el enorme esfuerzo y
sacrificio de toda la comunidad, sobre todo
de Gringa y Asun que tuvieron que salir y
trasladarse de Nueva por esos caminos que
sabemos son duros y difíciles, lo que  no les
impidió atravesar el monte y además venir
cargaditas de cosas ricas que hacen a la
alegría y a la fiesta. Celebraron juntas la
Pascua y el cumpleaños de nuestra H. María
del Carmen preparado con mucho cariño y
lindos detalles. 

VISITAS PASTORALES: Por la situación de Pandemia, la Hna Ma. del Carmen no se ha
podido trasladar a las comunidades como lo había planificado, pero se ha reunido con
cada comunidad de manera virtual. Con las comunidades de Buenos Aires y Necochea
las ha visitado y se ha reunido con ellas personalmente.  



...........................................................................................................................

EXPERIENCIA VOCACIONAL: El sábado 10 de abril,
comenzó su experiencia de vivir con la comunidad de
las Hnas Dominicas de la Anunciata de Villa Urquiza de
Buenos Aires, la joven Ludmila Bravo. Acompañada por
sus padres la recibieron con la alegría las hnas de la
comunidad junto a  la comunidad de Ramos Mejía. Esta
experiencia durará tres meses para discernir si Ludmila
continua con la siguiente etapa. Sigamos rezando por
ella.  

COMUNIDAD HECHAKUAA: La
comunidad provincial de jóvenes adultos
continúa con sus reuniones los terceros
viernes de cada mes. Han ido planificando
las reuniones de acuerdo a los pilares
dominicanos y han ido descubriendo a la
luz de algunas propuestas uno de los
objetivos de la comunidad. Propiciar
espacios de formación y de encuentros
para aquellos que no han podido continuar
su compromiso en alguna comunidad
dominicana anunciatista. La propuesta
busca estar abiertos e  invitar a aquellos
jóvenes adultos que desean seguir
conectados y unidos a la espiritualidad
con espacios de reflexión y formación.  
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60° ANIVERSARIO DIÓCESIS DE AÑATUYA: El 10
de abril, la diócesis de Añatuya celebró el 60°
aniversario de su creación. Realizaron un sencillo
acto por los 60 años de la creación de la diócesis.
Por cada década plantaron seis árboles en la vereda
de la catedral. Signo de vida y de esperanza, de
crecimiento y de providencia. La bendición estuvo a
cargo del obispo, monseñor José Luis Corral SVD,
quien también encabezó una oración, e invitó a los
presentes a visitar la tumba del siervo de Dios
monseñor Jorge Gottau, primer obispo de la
diócesis.



...........................................................................................................................

 

Noticias

 

7 de octubre, 60 años del Colegio "La Virgen de Pompeya"- Santiago de Chile. 
12 de octubre, 50 años de la Comunidad de Añatuya. 
8 de diciembre, 25 años de profesión religiosa Hna. Anita Fernández. 
10 de diciembre, 25 años de la presencia de las Hermanas en Paraguay.

 PRÓXIMOS ANIVERSARIOS: 
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LUNES DOMINICO: Esta vez nos acompañará el
Sr. Carlos Luna con el tema "Cómo comunicar
mejor la Buena Nueva". Laico Dominico,
especialista en medios de comunicación y
marketing; lidera el evento "Reinspira"
organizado por laicos dominicos de España.   

CONGRESO VIRTUAL CONTINENTAL DE
VIDA RELIGIOSA: Desde el 13 al 15 de agosto
el congreso tendrá como tema, "Hacia una
Vida Religiosa Intercongregacional,
Intercultural e Itinerante.Para escuchar a
Jesús en esta hora, y con Él y cómo Él,
caminar hacia un nuevo modo de ser Iglesia,
que se deja transformar para servir como
discípula, profeta y misionera.

ASAMBLEA ECLESIAL CELAM: La Asamblea
Eclesial se realizará del 21 al 28 de noviembre
de 2021, bajo la mirada María de Guadalupe,
en la Ciudad de México. Comenzó la etapa de
ESCUCHA donde se invita a participar
individual y comunitariamente de un
cuestionario donde expresar la mirada sobre
la realidad de nuestro tiempo y de la Iglesia. En
la página web de la Asamblea están
disponibles todos los materiales de reflexión. 

CONGRESO INTERNACIONAL “A LA MESA
CON DOMINGO”: La FAMILIA DOMINICANA
PERÚ invita a un congreso que se realizará con 
 la modalidad virtual, por los 800 años de la
Pascua de nuestro padre. El mismo se llevará a
cabo los días 25 y 26 de junio del presente año. 

VISITA CANÓNICA PRIORA GENERAL:  Estamos a la espera de la aceptación de las
visas de ingreso y los protocolos de entrada a los países de la provincia. En cuanto
tengamos noticias de la nueva fecha, lo informaremos. 



...........................................................................................................................

Desde muy niña demostró inclinación a la piedad y la docencia, así que completó los estudios
que le dieron el título de Maestra Normal Nacional y con este título bajo el brazo, celebró su
cumpleaños número dieciocho ingresando el 4 de marzo de 1944 al Postulantado, en la Casa
Noviciado de Turdera. Cumplido el período de formación inicial emitió su primera Profesión
el 8 de setiembre de 1945 y pasó al Estudiantado de la Casa Provincial, en la calle Arenales,
para iniciar su tarea docente a partir del año siguiente, como Maestra de Enseñanza Primaria
y Profesora de Geografía en Secundaria. Destinada a la comunidad, continuó ejerciendo estas
tareas, demostrando siempre su buen talante y una presencia fraterna tanto en la comunidad
como en el colegio. Siempre encontraba el tiempo para la escucha, la colaboración y la
sonrisa. En esta comunidad de la calle Arenales, testigo de tantos ejemplos de santidad,
austeridad de costumbres y laboriosidad sin límites, fue creciendo ella también y fue su
presencia discreta y disponible la que hizo más gratos los momentos compartidos.   En 1962
pasó a integrar la comunidad de Villa Urquiza que tenía a su cargo la escuela “Filomena
Devoto de Devoto” y el Instituto “Emilia Moutier de Pirán”, ambas entidades pertenecientes a
la Obra “Conservación de la Fe”. Allí se desempeñó como Rectora en ambas secciones y dejó
recuerdos entrañables en personas que luego de muchos años preguntaban por ella y
compartían anécdotas edificantes y simpáticas de su paso por estos lugares.        

Su tierra natal la recibió en la comunidad de Macul en 1971 y allí permaneció cuidando de su
madre por algún tiempo. En 1977 la asignaron a “Urquiza la nueva”. Así denominábamos
familiarmente al Colegio Beata Imelda, que está a pocas calles de “Urquiza la vieja” donde ya
nuestra hermana había pasado varios años. En este destino, agregó a su cargo de Directora
de Primaria, una actividad que parecía hecha a su medida: la Sección Infantil, con los más
pequeños y con espacios diseñados para hacer más cálida la labor de las maestras. Dos años
estuvo en este barrio porteño hasta que Necochea, con su playa y su viento fuerte la integró
como Priora y Rectora de Enseñanza Secundaria. Allí comenzó a tramitar su jubilación, pero
esto fue solamente una apariencia: Hna. Lucía seguiría siendo “aquella chilenita” como la
definió el sacerdote que presidió sus exequias, que a los dieciocho años estrenó su título de
Maestra en La Anunciata.  La misma que durante la noche se despertaba dando clase a voz
en cuello en la comunidad de la Casa Provincial.
Todavía le quedaba algo por hacer: cuidar a su anciana madre y ayudarla a despedirse de su
Chile querido. En la comunidad de Apoquindo cumplió este deber filial, realizando actividades
dentro de la comunidad, ayudando y brindando iniciativas que hacían de la comunidad un
espacio acogedor y simpático. Cuando el Señor se llevó a Doña María Arlegui, Lucía volvió a
Argentina, al sur de la Provincia de Buenos Aires: fue Rectora del Colegio Santa Rosa de Lima
de Balcarce hasta que fue nombrada Priora de san Carlos en Uruguay y luego Ecónoma; le
faltaba la capital, Montevideo. Allí la esperaba un nuevo priorato: la recién estrenada
Residencia Universitaria, pensada para jóvenes del interior que se acercaban a las
universidades. Fue corta su presencia, pero dejó también allí recuerdos agradecidos. Su
regreso a Necochea fue la ocasión de dar cauce a su sensibilidad social pues en ese medio
desarrolló una labor muy fructífera en el área de la Pastoral, vinculándose con sectores
carenciados, tramitando adjudicación de beneficios, viviendas, oportunidades para personas
con deseos de superar situaciones difíciles. 
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Nuestra hermana nació el 4 de marzo de 1926 en Santiago de Chile en
el hogar formado por Luis, argentino y María, chilena. Recibió el
Bautismo el 11 de abril en la Parroquia San Felipe y la Confirmación el
1º de noviembre del mismo año en Ramos Mejía (La Plata). 

HNA. MARÍA LUCÍA IRENE CALISE ARLEGUI  
de San Raimundo de Peñafort

04/3/1926               06/5/2021



...........................................................................................................................

Por otro lado, pudo manifestar su sensibilidad artística en talleres de pintura y manualidades
dirigidas a señoras del entorno. Había sido su actividad colateral en otras comunidades y la
había disfrutado a pleno. Al mismo tiempo, cuidó con esmero a una hermana mayor de la
comunidad, esforzándose por tenerla entretenida y contenta. Cuando la Hna. Enriqueta fue a
reunirse con Jesús, decía con mucho humor: “Ahora me toca a mí recibir cuidados y mimos”.
Tenía mucha razón, aunque no lo supiese. Después de prestar su ayuda a la comunidad como
Secretaria, Ecónoma y Vicepriora, fue asignada a la Casa Provincial, que sería algo así como
una sala de espera para su Pascua. Allí fue perdiendo independencia, sufriendo un deterioro
progresivo de sus facultades mentales, de su movilidad y hasta de su posibilidad de
comunicarse; no obstante conservaba su actitud risueña, aunque muchas veces exteriorizaba
gestos de enojo y esto nos revela la ascesis que debe haber ejercitado para no dejar salir su
carácter cuando tenía dominio sobre él. Un punto más para valorar a nuestra querida
hermana. En la noche del jueves 6 de mayo, cerca de la fiesta de Ntra. Sra. de Luján, se fue,
serenamente, después que la comunidad, reunida en torno a su lecho, cantó la Salve de
Completas. Queda con nosotras su recuerdo edificante y por ello damos gracias a Dios. 

Descansa en paz querida Hermana. 
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Hna. Ma.Luisa Salaberry 
25/08/1936         13/05/2021

La Hna. María Luisa Salaberry Plada, nació  el 25 de agosto de 1936, en la
ciudad de San Carlos, Departamento de Maldonado, Uruguay.   Fue
bautizada a los dos meses de nacida. 
De su familia recibió una vivencia profundamente cristiana, hija de una madre considerada
como santa, 16 hijos; todos muy unidos y preocupados unos de los otros, además de María
Luisa, una de sus hermanas ingresó en la congregación de Franciscanas del Verbo Encarnado.
María Luisa era muy amante de su familia, piadosa desde su cuna, con hermanas y sobrinos
muy comprometidos con la pastoral de sus Parroquias. Queka era casi el párroco de San
Carlos, Uruguay, todos la consultaban y buscaban apoyo..., un sobrino: Antonio, amante de la
pastoral juvenil vocacional.
Ingresó a la familia de la Anunciata el año 1954 y profesó al año siguiente en Turdera, provincia
de Buenos Aires. Profesó perpetuamente el año 1961. Su primer destino fue Bella Italia donde
permaneció durante 9 años. De allí pasó a la Casa provincial de La Anunciata en Buenos Aires y
luego a Villa Urquiza. 
Regresó a su tierra natal donde permaneció desde el año 1968 al 2005 pasando por las
comunidades de Camino Maldonado, Pan de Azúcar, San Carlos y el Clara Jackson, alternando
entre ellas; hasta que el año 2006 fue destinada a Perú, Chiclayo donde permaneció siete años.
Regresa a la comunidad del Clara el año 2013 hasta el 2017 en que parte disponible a la
comunidad de Turdera, obediente al pedido de la Provincia. Regresa a “su comunidad del Clara”
el año 2018 donde permaneció hasta su partida definitiva. 
Las hermanas que compartieron con ella en las distintas comunidades la describen como una
mujer muy libre en su interior, no discutía, muy respetuosa del que pensaba distinto, pero se
descubría su perfil sin ataduras, buscaba ser plena y feliz y también sabía disfrutar con sus
amigas.  Hermana inserta en la realidad, muy al día. Estaba informada de los acontecimientos
del país y de otros. 



...........................................................................................................................
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Preocupada de la formación de los distintos grupos de reflexión con los docentes, Cursillistas,
Pensionistas, etc. Estaba dispuesta a buscar apoyo de otras personas competentes para estar
al día en los lineamientos educativos o parroquiales, motivaba a integrarse en los grupos y
compartir la pertenencia e identidad anunciatista. Muy convencida de la riqueza de nuestro
carisma, vinculada a todo lo propio, quería que otros participaran de lo nuestro, disfrutaba y
apoyaba las actividades juveniles. 
Hermana muy conciliadora, fraterna y confiada, positiva, fácil de encontrar el lado bueno de
las situaciones, de las personas;  convocaba a estar cerca de ella, preocupada que todos
fueran acogidos y se sintieran a gusto, muy comunicativa, creaba un clima en la comunidad
con gestos silenciosos significativos, no demostraba su cansancio porque realizaba con alegría
lo que hacía. Hermana de mucha esperanza, confiaba mucho en las hermanas, se gozaba con
el éxito de los demás.

Cuando estuvo destinada en Chiclayo fue una hermana entregada a la misión y a la
comunidad con gestos muy cercanos y fraternos, siempre tenía preparada la mesa cuando
llegaban las Hermanas de las tareas pastorales. La gente del lugar la recuerda con mucho
cariño por su cercanía y amabilidad que se reflejaba en su sonrisa y cuando recibía a los niños
cada mañana en la puerta del colegio. En los recreos disfrutaba con los juegos de los niños. La
llamaban la “Hermana del ahorro” por la tarea que realizaba, recibía en el banco escolar los
ahorros de los niños. Con los profesores y el personal del Colegio se llevaba muy bien, la
querían mucho, siempre estaban pendiente de ella y ella de los docentes, de lo que pudieran
necesitar en el aula. Profunda en la oración y en el silencio.  Amaba el futbol y la playa, lo que
demostraba su espíritu juvenil que disfrutaba de todo. 

Durante el año en que estuvo en Turdera  las Hermanas de la comunidad recuerdan su
practicidad en las cosas y en las actividades del colegio, a pesar de su edad iba y venía
ágilmente, se ocupaba del personal de maestranza del Colegio que la recuerdan sencilla,
disponible, alegre, detallista y sensible a las necesidades de los demás,. 

Al igual que el Padre Coll su estilo nunca fue figurar. Se destacaba por su disponibilidad,
servicio y sencillez. Animosa y muy ocurrente. Cuando aceptaba una  tarea, seguro que sería
fiel y cabalmente llevada a término. Era muy ejecutiva. Se puede decir que muy puntillosa en
las responsabilidades asumidas y delegadas en especial la secretaría local. En los diversos
servicios que le pidió la Provincia, siempre manifestó su  espíritu de entrega apostólica.
Preocupada por  mantener y animar  la vida comunitaria aunque de  perfil bajo y más bien
tímida. Era firme en su pensamiento y estructura, lo que a veces podía provocarle algún roce
comunitario. Se preocupaba por las hermanas y estaba atenta a las necesidades de cada una,
especialmente de las enfermas.  

Desde octubre de 2020 cuando apareció su enfermedad, se puso en las manos de Dios y no
hacía más que dar gracias a Dios por los 84 años que había vivido con muy buena calidad de
vida y feliz. Falleció el 13 de mayo de 2021 en la comunidad del Colegio “Clara Jackson de
Heber” de Montevideo.

Descansa en paz Hna. María Luisa. 
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